
Росстат подсчитал траты 
родителей к 1 сентября: 
собрать девочку в школу 
почти на четверть дороже, 
чем мальчика

ТОЛЬКО В «РГ» Двадцать лет назад российские спецслужбы 
провели уникальную контртеррористическую операцию 

Гроза 
над городом Кабулом

Михаил Загайнов

З
олото, пшеница и платино-
иды являются основными 
товарами несырьевого не-

энергетического экспорта 
(ННЭ) — в 2020 году российские 
компании заработали на их про-
даже за рубеж около 34,5 млрд 
долларов. Об этом говорится в 
исследовании аналитиков груп-
пы «Деловой профиль».

«Несмотря на то что общий 
объем российского экспорта 
снизился в 2020 году на 20,5%, 
ННЭ продемонстрировал сни-
жение лишь на 2,7%, а среднего-
довые темпы прироста прогно-
зируются на уровне 6%. В 2020 
году объем российского несы-
рьевого экспорта составил бо-
лее 141 млрд долларов», — отме-
чают эксперты.

По данным Федеральной та-
моженной службы, в 2020 году 
на экспорт продукцию постав-
ляли более 61 тысячи россий-

ских компаний. На долю несы-
рьевого неэнергетического сек-
тора приходится более 97,1% 
компаний-экспортеров.

Основными товарами в 
структуре несырьевого экспор-
та являются золото (в 2020 году 
экспорт составил 18,5 млрд дол-
ларов), пшеница (8,2 млрд дол-
ларов) и платиноиды (7,8 млрд 
долларов). Далее с отставанием 
следуют полуфабрикаты неле-
гированной стали (4,8 млрд дол-
ларов), медь рафинированная 
(4,6 млрд долларов), пиломате-
риалы (4,3 млрд долларов), а 
также алюминий и его сплавы 

(4,2 млрд долларов). Среди про-
дуктов кроме пшеницы за рубе-
жом востребованы мороженая 
рыба (2,8 млрд долларов) и под-
солнечное масло (2,8 млрд дол-
ларов). Среди отраслей в лиде-
рах металлургия (20,8%), ма-
шиностроение (17,7%), продо-
вольствие (17,3%), химпром 
(16%) и лесопромышленный 
комплекс (6,7%).

«Наиболее быстрый рост эк-
спорта в денежном выражении 
(за исключением драгоценных 
металлов и камней) наблюдает-
ся по продовольственной и 
сельскохозяйственной продук-

ции (более 14,8% в среднем в 
год). Высоким потенциалом ро-
ста экспорта обладают произ-
водство древесины и целлюлоз-
но-бумажная отрасль, а также 
химическая промышленность», 
— отмечают аналитики группы.

По статистике Российского 
экспортного центра, объем по-
ставок несырьевых неэнергети-
ческих товаров за границу в 
2020 году составил 
около 161,3 млрд дол-
ларов.

Владимир Снегирев

В
о время торжествен-
ного приема в честь 
Дня Героев, который 
проходил 9 декабря 
2017 года, мой собе-
седник — Николай Гав-
рилов, генерал-лейте-
нант, недавний ко-
мандующий авиацией 

ФСБ, — оказался в Георгиевском 
зале Кремля за одним столом с 
президентом. Летчик сидел по 
правую руку от главы государ-
ства, и, когда возникла пауза 
между выступлениями, у них 
произошел короткий диалог. 
Гаврилов говорит: «Владимир 
Владимирович, уходит в исто-
рию год столетия Великой Ок-
тябрьской социалистической 
революции. Эра социализма на-
чалась 7 ноября 1917 года, сим-
волом ее прихода считается вы-
стрел крейсера «Аврора». А вот 

скажите, пожалуйста, какая у 
нас сейчас эра?» Президент за-
думался. Потом попытался что-
то ответить. А Гаврилов, прики-
нувшись этаким военным ве-
сельчаком, продолжил: «Неко-
торые политики на Западе ут-
верждают, что начиная с 11 сен-
тября 2001 года наступила эра 
борьбы с международным тер-
роризмом. Но ведь если быть 
точными, то первый удар по 
террористам как раз в ночь с 11 
на 12 сентября нанесли мы». 
Путин спрашивает: «В Кабуле, 
что ли?» Летчик: «Да, там. И 

если так, то можно ли наши за-
лпы считать сигналом к насту-
плению новой эры на земном 
шаре?» Президент улыбнулся: 
«Конечно, можно». 

Сидящие рядом участники 
приема мало что поняли из это-
го разговора. А между тем оба 
собеседника прекрасно знали, о 
чем речь. Именно в ночь с 11 на 
12 сентября 2001 года состоя-
лась дерзкая операция против 
международных террористов. 
Буквально через несколько ча-
сов после нападения на башни-
близнецы в Нью-Йорке. 

Сегодня Николай Гаврилов 
впервые рассказывает об этом 
для читателей «Российской га-
зеты».

Признаюсь, даже мне, чело-
веку, который четыре десятиле-
тия занимается Афганистаном и 
всем тем, что с ним связано, 
многое в этой истории кажется 
совершенно невероятным. 
Впрочем, судите сами.

***
— Николай Федорович, вы 

утверждаете, что после терро-
ристической атаки на Нью-
Йорк наша авиация нанесла ра-
кетный удар по базам экстре-
мистов «Аль-Каиды» (запре-
щенная в России организация) 
в Афганистане. Странно, что я, 
журналист, историк, который 
всю жизнь интересуется Афга-
нистаном, ничего об этом не 
слышал. 

— И немудрено. Никто не слы-

шал — такой завесой секретно-
сти все было окружено. Прошло 
двадцать лет, покров тайны с 
той уникальной спецоперации 
пришла пора снять. 

Дело было так. В начале сен-
тября 2001 года меня вызвал 
один из руководителей ФСБ Рос-
сии. Приезжаю к нему в назна-
ченное время, захожу в кабинет, 
он встает и подходит к огромно-
му глобусу, тот диаметром метра 
два, не меньше. Подзывает меня 
и показывает точку в горном 
массиве: «Коля, удар нужно на-
нести вот сюда». Я смотрю на эту 
точку: давно забытый район, аф-
ганская столица. Генерал под-
тверждает: «Кабул». И добавля-
ет, возвращаясь на свое рабочее 
место: «От этого зависит многое 
в судьбе и России, и 
мира. Когда ты это мо-
жешь сделать?» 
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ОБРАЗОВАНИЕ

Вертолеты Ми-8 наносят ракетный 
удар по наземным целям.А К Ц Е Н Т

Наша акция стала серьезным преду-
преждением не только экстремистам, 
но и всем тем, кто за ними стоит

А К Ц Е Н Т

Лидеры по закупкам российских 
несырьевых товаров — 
Великобритания, Китай и Казахстан

Австралийский доллар 52,9397
Азербайджанский манат 43,7693
Армянский драм** 15,1285
Белорусский рубль 29,5541
Болгарский лев 44,3964
Бразильский реал 13,7317

Венгерский форинт** 24,7604
Вон Республики Корея*** 62,8313
Гонконгский доллар* 95,4339
Датская крона 11,6759
Доллар США 74,3640
Евро 86,8646

Индийская рупия** 99,9248
Казахстанский тенге** 17,3992
Канадский доллар 57,5885
Киргизский сом** 87,8488
Китайский юань 11,4403
Молдавский лей* 42,1923

Новый туркменский манат 21,2773
Норвежская крона* 81,7771
Польский злотый 18,9323
Румынский лей 17,6001
СДР  105,4169
Сингапурский доллар 54,5271

Таджикский сомони* 65,1744
Турецкая лира* 87,0457
Узбекский сум**** 69,9436
Украинская гривна* 27,8681
Фунт стерлингов 101,3210
Чешская крона* 34,0588

Шведская крона* 84,1345
Швейцарский франк 81,0507
Южноафриканский рэнд* 48,4614
Японская иена** 67,8225

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.08.21

При оформлении 
ОСАГО наличие 
техосмотра уже не 
проверяют, хотя его 
никто не отменял

Высокий спрос 
на речные круизы 
натолкнулся 
на мелководье 
Волги

Чебурашке — уже 55 лет: 
как он и его 
друзья изменили 
отношение 
к нашей стране

Сборная России 
по пляжному 
футболу никак 
не может выиграть 
в основное время
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ЦИФРА

18,5
МИЛЛИАРДОВ

долларов составил 

в прошлом году экспорт 

российского золота

ПРАВО Верховный суд 
подтвердил право 
журналистов называть 
имена подсудимых

Переход 
на личности

Владислав Куликов

Журналисты вправе не перепроверять информацию из 
официальных источников: судов и правоохранитель-
ных органов. Ни фото, ни имя человека, которого судят 
в открытом процессе, не являются секретом. Пресса 
может смело показывать и рассказывать, кого и в чем 
обвиняют. 

Таковы правовые позиции Европейского суда по 
правам человека, которые Верховный суд России со-
брал в специальном обзоре судебной практики. Напо-
минания и разъяснения направлены всем судьям 
страны.

Пожалуй, самое важное правило: нельзя приди-
раться к отдельным словам журналиста. Если где-то в 
статье подсудимый мимоходом назван бандитом или 
грабителем (хотя формально человек еще не осужден, 
и вполне может быть, что он и вправду невиновен), это 
еще не повод для возмущения. Публикацию надо оце-
нивать целиком. Как именно — детально объяснил 
ЕСПЧ. 

Вопрос ребром перед Страсбургом поста-
вил фигурант одного из громких дел, сделав-
ший бандитскую карьеру в Сыктывкаре.

БЕЗОПАСНОСТЬ  
Мошенники подобрали 
новый способ кражи 
платежных данных

Разводные 
ключи

Анастасия Алексеевских

Мошенники, которые представляются банковскими 
сотрудниками, придумали новую легенду для вымани-
вания платежных данных. Теперь схема включает та-
кое понятие, как единый лицевой счет, оформленный 
по паспортным данным в ЦБ. Об этом «Российской га-
зете» рассказала клиентка Сбербанка Анастасия, ко-
торой позвонили злоумышленники. По словам экспер-
тов, аферисты могут завладеть платежными и персо-
нальными данными жертвы, а судебная практика скла-
дывается не в пользу клиентов. Как защититься, выя-
сняла «РГ». 

12 августа 2021 года клиентке Сбербанка Анаста-
сии позвонил «сотрудник технического отдела Сбер-
банка». Злоумышленник сообщил, что по «единому ли-
цевому счету клиента», который оформлен по паспор-
тным данным в ЦБ и к которому привязаны все банков-
ские карты клиента во всех кредитных организациях, 
как дебетовые, так и кредитные, и к которому имеет 
доступ регулятор, совершаются подозрительные опе-
рации. Для их отмены мошенник предложил 
подать заявку в службу безопасности кредит-
ной организации. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Квартирный 
опрос: студенты 
выбирают, где жить

Правила съема

Александр Мелешенко, Мария Агранович

Август и начало осени — традиционно горячее время на 
рынке аренды жилья. Среди тех, кто ищет временную 
крышу над головой, больше всего приезжих студентов: 
только в столице на них сейчас приходится около 60% 
спроса. Почем угол для студента? Квартира или обще-
житие — что лучше? 

В этом августе спрос на долгосрочную аренду жилья 
в Москве на 20% выше, чем год назад. По словам замди-
ректора департамента аренды квартир компании «Ин-
ком-Недвижимость» Оксаны Поляковой, на иногород-
них и иностранных студентов московских вузов прихо-
дится 60% спроса. Студенты захватили больше полови-
ны рынка. Он закономерно ответил на это повышением 
цен — примерно на 5%. Цены зависят от местоположе-
ния — от 55 тысяч в центре столицы до 35 тысяч на окра-
инах. У многих студентов из регионов, а особенно их ро-
дителей, от таких цифр голова идет кругом. Поэтому, 
объясняют эксперты, студенты часто снимают жилье в 
складчину. 

Управляющий директор компании «Миэль» Мария 
Жукова говорит: одно из основных требований студен-
тов при найме жилья — удобная пешая или транспор-
тная доступность до вуза. Рядом со многими универси-
тетами доступного жилья практически нет, поэтому ре-
бята ищут варианты на той же ветке метро, где располо-
жен университет. 

Почему студенты часто стремятся жить в 
квартирах, а не в вузовских общежитиях?
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ГЕОПОЛИТИКА 
Владимир Путин обсудил 
актуальные вопросы 
с Ангелой Меркель

От Афганистана 
до Украины

Айсель Герейханова

Президент Владимир Путин и канцлер Германии Анге-
ла Меркель провели почти трехчасовые переговоры в 
Кремле. Повестка встречи двух лидеров показала, что 
последний визит Меркель в Москву в качестве канцле-
ра — это не просто один из пунктов в ее прощальных га-
стролях. В своем разговоре они не обошли ни один из 
проблемных вопросов мировой повестки: от Афганис-
тана до Украины. 

По итогам встречи Владимир Путин и Ангела Мер-
кель вышли на час позже к журналистам, чем это из-
начально планировалось. Путин назвал переговоры 
конструктивными 
и сразу во вступи-
тельном слове дал 
свою оценку ситуа-
ции в Афганистане. 
«Движение «Тали-
бан» (организация 
запрещена в РФ. — 
Прим. «РГ») контр-
олирует сегодня 
практически всю 
территорию стра-
ны, включая сто-
лицу. Это реалии, и 
именно из этих ре-
алий нужно исхо-
дить, не допуская, 
безусловно, развала афганского государства», — зая-
вил российский президент. Он подчеркнул, что сейчас 
важно не допустить проникновения террористов в со-
седние государства, в том числе под видом беженцев. 
По словам Путина, процесс «наведения общественно-
го порядка» талибами «должен внимательно отслежи-
ваться международным сообществом при координи-
рующей роли Совета Безопасности ООН». Кроме того, 
президент призвал прекратить безответственную по-
литику «по навязыванию извне чьих-то сторонних 
ценностей, стремления строить в других странах де-
мократии по чужим лекалам» без учета исторических, 
национальных и религиозных особенностей. 

В свою очередь Меркель заявила, что для Берлина 
приоритет — оказание помощи людям, которые сотруд-
ничали с Германией на протяжении 20 лет операции 
НАТО, они должны получить возможность покинуть 
Афганистан. «Я попросила российскую сторону в пере-
говорах с талибами указать на вопросы гуманитарной 
помощи со стороны ООН в Афганистане, чтобы обес-
печить такую гуманитарную помощь», — также доба-
вила она.

Другая важная тема — ситуация на юго-востоке 
Украины. Российский президент попросил канцле-
ра повлиять на Киев в плане выполнения всех обяза-
тельств. Принятие Киевом закона о переходном пери-
оде в Донбассе «будет означать фактический выход 
Украины в одностороннем порядке из минского про-
цесса», считает российский президент.  «Я надеюсь, 
что госпожа федеральный канцлер в ходе своего визи-
та окажет определенное влияние, давление на укра-
инские власти, и закон этот принят не будет», — ска-
зал Путин. Меркель, комментируя Минские соглаше-
ния, отметила, что поставленные цели не достигну-
ты. «Но это тот формат, который у нас есть, включая 
трехстороннюю контактную группу», — подчеркну-
ла она и добавила, что с этим форматом нужно обхо-
диться бережно.

Проект «Северный поток-2» уже близок к завер-
шению, заявил Владимир Путин. «Пятнадцать кило-
метров осталось по морю», — сообщил он. Путин под-
черкнул, что «Северный поток-2» — это не политиче-
ский проект. По его словам, это просто намного де-
шевле,  чем транзит через украинский канал. Путин 
также заявил, что  Россия готова продолжать транзит 
через Украину и после 2024 года, но нужно понимать 
объем закупок российского газа в Европе. «Мы не мо-
жем подписать транзитный контракт, если у нас нет 
контрактов на поставку нашим потребителям в Евро-
пе. А с учетом «зе-
леной» повестки, 
которая сейчас, по 
сути, уже осуществ-
ляется в Европе, у 
нас стоит вопрос, 
будут ли у нас во-
обще закупать газ и 
сколько», — пояснил 
президент. В свою 
очередь Меркель 
напомнила, что Гер-
мания выступает 
за транзит газа че-
рез Украину и по-
сле 2024 года. «Мы 
несем здесь опреде-
ленную ответствен-
ность, несмотря на 
все экономические 
аспекты, которые 
нужно учитывать», 
— сказала она.

Отвечая на вопрос немецких журналистов по по-
воду Алексея Навального, Путин подчеркнул, что он 
осужден не за политическую деятельность, а за крими-
нальные правонарушения в отношении иностранных 
партнеров. «Что касается политической деятельнос-
ти, то никому не следует прикрываться политической 
деятельностью для осуществления бизнес-проектов, 
тем более с нарушением закона», — сказал российский 
президент. Путин также подчеркнул, что борьба с кор-
рупцией — очень важная вещь, но она не должна ис-
пользоваться как инструмент политической борьбы. 
Путин подчеркнул, что в России политическая систе-
ма развивается и все граждане имеют право выражать 
свое собственное мнение по политическим вопросам, 
формировать политические организации, участвовать 
в выборах всех уровней. Президент заверил, что будет 
сделано все, чтобы ситуация в России была стабильной 
и прогнозируемой. «Свой лимит на революции Россия 
исчерпала еще в XX веке, мы революций больше не хо-
тим, мы хотим эволюционного развития нашего обще-
ства и государства. Надеюсь, так оно и будет», — под-
черкнул он.  

«Я не могу оценивать работу федерального канцле-
ра», — сказал Путин в ответ на вопрос о том, как он оце-
нивает итоги совместной работы с Меркель за эти 16 
лет. Российский президент подчеркнул, что Меркель 
«по праву входит в число наиболее авторитетных евро-
пейских и мировых лидеров», и это «не может не вызы-
вать уважения». «Мы всегда будем рады приезду госпо-
жи Меркель в Россию как желанного гостя», — также 
добавил Путин.  

ВИЗИТ Владимир Путин принял участие в праздновании 800-летия Нижнего Новгорода

Юбилей на Волге
Кира Латухина

В 
субботу президент при-
нял участие в торжествах 
по случаю 800-летия Ни-

жнего Новгорода. Владимир Пу-
тин выступил с речью на гала-
концерте «Начало нового», поо-
бещал кредиты на инфраструк-
турные проекты и пригласил 
всех посетить город.

«Нижний, как его издавна 
ласково и тепло называют, хра-
нит ключ к пониманию широ-
ты души, веры и непреклонной 
воли нашего народа, его стрем-
ления к созиданию и сотрудни-
честву. Здесь буквально скон-
центрированы культурный код, 
национальная идентичность, 
мощь и размах народа России», 
— заявил президент на гала-кон-
церте. «Их олицетворяют ста-
ринные храмы, духовные свя-
тыни, центры современного 
искусства, никогда не покоряв-
шийся врагам Кремль и мощ-
ные современные заводы, Ока и 
Волга, древние торговые пути и 
транспортные магистрали, свя-
зывающие всю Евразию. Как 
точно подметил когда-то Илья 
Репин, Нижний — это город, 
«царственно поставленный над 
всем востоком России», — ска-
зал он.

«Здесь всегда жили люди ко-
лоссальной внутренней силы. Во 
все времена нижегородцы стоя-
ли на защите Отечества», — про-
должил Путин. В конце XIV века 
нижегородские земли сыгра-
ли огромную роль в укреплении 
единого государства, в собира-
нии исторических русских зе-
мель, а в начале XVII века под ру-
ководством Минина и Пожарско-
го нижегородцы сделали все, что-
бы положить конец Смуте, вос-
становить суверенитет страны.

«Патриотизм, гражданствен-
ность и смелость — в крови ниже-
городцев, как и трудолюбие, де-
ловая смекалка, частная ини-
циатива, инженерные и науч-
ные таланты», — отметил Путин. 
Здесь родились механик Кули-
бин и математик Лобачевский, а 
Сормовские заводы, запуск пер-
вой мартеновской печи стали 
символом масштабной русской 
индустриализации. В годы Вели-
кой Отечественной войны жи-
тели проявили героизм не толь-
ко на фронте, но и в тылу — Ни-
жний по праву удостоен звания 
«Город трудовой доблести». В 
советское время здесь создавал-
ся экономический и оборонный 
потенциал, уникальные техно-
логии мирного атома и ядерный 
щит нашей страны.

«Нижний Новгород — это 
буквально сплав древности 
и современности. Собствен-
но, история всегда и создается 
через развитие, через талант, 
волю, дерзновенность людей», 
— продолжил Путин. Сейчас это 
один из ключевых промышлен-
ных и технологических цен-
тров, в котором сосредоточены 
и традиционные, и самые пере-
довые отрасли, формируется 
международный IT-кластер и 
научно-образовательный центр 
мирового уровня.

Задачам будущего долж-
на соответствовать и среда для 
жизни. Путин обсудил с губер-
натором планы по развитию го-
рода. Это, в частности, форми-
рование квартала высоких тех-
нологий, модернизация тран-
спортной системы. Для реали-
зации таких масштабных, соци-
ально значимых проектов реги-

он будет в полной мере задейст-
вовать новый механизм разви-
тия — инфраструктурные креди-
ты. «Решения по этим вопросам 
приняты», — заявил президент.

Нижний Новгород заворажи-
вает, очаровывает своей красо-
той, это уютный и одновремен-
но очень динамичный город, 
оценил Путин и пригласил всех 

его посетить. Президент и сам 
осмотрел достопримечательно-
сти, в частности, реконструиро-
ванный Нижегородский кремль, 
поднялся на колокольню Спасо-
Преображенского собора, поста-
вил свечи в Михайло-Архангель-
ском соборе и подошел к могиле 
Кузьмы Минина. Путин также 
возложил цветы к Вечному огню.

Президент побывал в город-
ском парке «Швейцария» и по-
беседовал с губернатором. Глеб 
Никитин попросил поддержать 
проект высокоскоростной же-
лезнодорожной магистрали 
Москва — Нижний Новгород. 
«Можно будет из центра до цен-
тра доехать за час сорок», — под-
считал он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предложил поддержать пенсионеров, 
военнослужащих и семьи с детьми

В цветах России
Владимир Кузьмин

П
резидент Владимир 
Путин рассчиты-
вает, что «Единая 
Россия» по итогам 
выборов сохранит 
свои позиции и бу-
дет иметь возмож-
ность на законо-
дательном уровне 

принимать решения в интере-
сах страны. Так, новому составу 
палаты парламента предстоит 
расширить систему социальной 
поддержки семей с детьми, рас-
пространив ее на подростков. 
Путин также предложил совер-
шить разовые выплаты пенсио-
нерам и военнослужащим, что-
бы компенсировать незаплани-
рованный всплеск инфляции.

В День государственного 
флага Владимир Путин прие-
хал в Парк Победы на Поклон-
ную гору, где с самого утра про-
ходили праздничные мероприя-
тия. Здесь вместе с волонтерами 
и активистами партии «Единая 
Россия» президент принял учас-
тие в подъеме большого трико-
лора. Под звуки патриотической 
песни Михаила Глинки «Славь-
ся» флаг России был поднят на 
самую верхушку флагштока. За-
тем грянул гимн России.

После короткой церемонии 
Путин направился в Музей По-
беды, чтобы поговорить с пред-
ставителями «единороссов» о 
том, как идет подготовка ко вто-
рой части предвыборного съе-
зда партии. Она должна состо-
яться завтра, 24 августа, и утвер-
дить обновленную версию своей 
программы, с которой ЕР пойдет 
на выборы в Госдуму. «Главное 
заключается в том, что все об-
ещания, которые дает «Единая 
Россия», должны быть реализу-
емыми, хорошо просчитанны-
ми и приносить максимальные 
эффект нашим людям», — сказал 
президент в начале встречи.

Ряд задач в экономике и со-
циальной сфере лидер страны 
поставил еще на первой части 
съезда ЕР в июне, и они не долж-
ны быть забыты, указал он вче-
ра. «Программа партии — это 
важный, основополагающий до-
кумент, но это живой документ, 
который должен реагировать 
на то, что происходит в мире, в 
стране, а событий много — жизнь 
развивается достаточно быстро, 
ставит перед нами новые зада-
чи», — подчеркнул Путин.

Работа партии в последнее 
время помогла в сложный этап 
пандемии коронавируса, счита-
ет президент. «Мы прошли этот 
период гораздо эффективнее 
и лучше, чем во многих других 
развитых экономиках мира. Мы 
восстановили практически пол-
ностью докризисный уровень 
нашей экономики», — заметил 
он. Это создает хорошую базу 
для решения уже известных за-
дач. «Я очень рассчитываю на 
то, что «Единая Россия» сохра-
нит свои позиции и будет иметь 
возможность на законодатель-
ном уровне принимать необ-
ходимые решения в интересах 
страны», — заявил президент.

Не дожидаясь, когда пройдут 
выборы и будет сформирован 
новый состав Госдумы, Влади-
мир Путин внес несколько но-
вых инициатив по поддержке от-
дельных категорий граждан. Их 

необходимость связана с тем, 
что из-за влияния пандемии ко-
ронавируса уровень инфляции 
пока превышает тот, что про-
гнозировался правительством 
ранее. Если ожидалось, что рост 
цен не будет выше 4 процентов, 
то сегодня фактическая годовая 
инфляция достигла 6,5 процента.

«Предлагаю дополнитель-
но осуществить для пенсионе-
ров разовую выплату в разме-
ре 10 тысяч рублей», — заявил 
глава государства. Мера долж-
на коснуться всех без исключе-
ния пенсионеров, включая ра-
ботающих и военных. Владимир 
Путин также считает справед-
ливым осуществить по итогам 
года единовременную выплату 
всем без исключения военно-
служащим — в среднем по 15 ты-
сяч рублей.

Затем, когда инфляционные 
процессы вернутся к прогноз-
ным значениям, процессы ин-
дексации доходов войдут в при-
вычное русло. Для сдержива-
ния роста цен правительство и 
ЦБ предпринимают абсолютно 
адекватные складывающейся 
обстановке меры. «Правитель-
ство и Центральный банк пред-
принимают необходимые дей-
ствия для того, чтобы снизить 
параметры инфляции, и перед 
ними поставлена задача вер-
нуть инфляционные процессы 
в те рамки, которые соответст-
вовали бы уровню и планам раз-
вития нашей экономики и соци-
альной сферы, — сказал Путин.

В течение лета представи-
тели «Единой России» ездят по 
стране, встречаются с гражда-
нами, слушая их наставления. 
Они рассказали президенту, что 
в обществе ожидают новых ша-
гов по поддержке семей с деть-
ми. Государство помогает бере-

менным женщинам, выплачива-
ет пособия на детей до трех лет 
и от трех до семи для малообе-
спеченных семей. Сейчас люди 
говорят, что нужно поддержать 
и тех родителей, которые вос-
питывают подростков. Система 
поддержки семей с детьми пока 
не является полной, согласился 
Владимир Путин. «Задача буду-
щего состава Госдумы, в том чи-
сле и партии «Единая Россия», 
будет состоять в том, чтобы эту 
систему поддержки детей и се-
мей с детьми выстроить вплоть 
до 16, может быть, 17 лет. До 
окончания школы, во всяком 
случае», — заявил глава государ-
ства. Такая задача, заметил он, 
стояла перед прежним соста-
вом Госдумы. «Нужно вместе с 
правительством все это подго-
товить и безусловно принять», 
— распорядился президент.

Депутатам нового созыва 
также предстоит доработать 
законодательство, чтобы дей-
ствительно защитить социаль-
ные выплаты граждан от спи-
сания банками. Сейчас же они 
позволяют себе автоматически 
зачислять пособия в счет упла-
ты долгов. «Если финансовые 
учреждения списывают в ав-
томатическом режиме, нужно 
сделать так, чтобы эти деньги 

вернули», — указал Путин. Гла-
ва государства пообещал обсу-
дить этот вопрос с правительст-
вом. «Если мы говорим, что эти 
деньги защищенные, то надо 
эти деньги реально защитить. 
Ничего страшного здесь не про-
изойдет», — сказал он.

Пока что актуальными оста-
ются вопросы защиты здоро-
вья граждан в условиях распро-
странения коронавируса. Са-
мый лучший инструмент в борь-
бе с пандемией — вакцинация, не 
сомневается Путин. Но прези-
дент призвал избегать кампаний 
по навязыванию прививок. «Ни-
кого не надо запугивать, застав-
лять. Нужно разъяснять, нужно 
показывать гражданам все пре-
имущества, связанные с при-
вивками, с защитой себя, своих 
близких от вполне возможных 
в современных условиях очень 
тяжелых последствий в случае 
заболевания», — указал прези-
дент. «Можно и нужно создавать 
всякие стимулы, но это не долж-
но быть кампанией навязыва-
ния. Это совершенно очевидная 
вещь», — посоветовал он.

Несмотря на то что экономи-
ка достигла докризисного уров-
ня после всех вводившихся ог-
раничений, государство пока 
не может не помогать предпри-

нимателям. Путин согласился 
поговорить с правительством 
о моратории на плановые про-
верки бизнеса в 2022 году. «Чем 
меньше административной дав-
ленки, тем лучше, но, единст-
венно, конечно, это вопрос, свя-
занный с обеспечением безопа-
сности потребителей», — преду-
предил президент.

Согласился лидер страны по-
работать над идеей министра 
обороны Сергея Шойгу о стро-
ительстве в Сибири новых го-
родов с новым экономическим 
потенциалом. Будущее России 
должно прирастать Сибирью, 
уверен он. «С появлением воз-
можностей развития в Арктике 
ситуация по Сибири не измени-
лась, Сибирь на второй план не 
уходит, тем более, что с инфра-
структурной и климатической 
точки зрения она гораздо более 
приспособлена для того, чтобы в 
ближайшее время осуществить 
шаги по ее развитию в интересах 
всей страны», — сказал Путин.

Были затронуты и между-
народные темы. Некоторые из 
них, в частности ситуация во-
круг Афганистана, имеют пря-
мое отношение к национальной 
безопасности России. Путин 
обратил внимание на позицию 
западных стран, которые наста-
ивают на размещении беженцев 
в странах Центральной Азии до 
получения виз на Запад. «Зна-
чит в эти страны направлять 
без виз можно, а к себе брать 
без виз они не хотят», — сказал 
российский лидер, назвав та-
кой подход унизительным по 
отношению к людям. При этом 
для России некоторые эти цен-
тральноазиатские государства 
— близкие, союзнические стра-
ны, с которыми даже нет каких-
то визовых ограничений. «Да 

граница-то какая — тысячи ки-
лометров. Сел на что угодно — 
хоть на машину, хоть на осла — 
и поехал. И что мы будем с этим 
делать?» — задался президент 
риторическим вопросом.

В России никто не хочет, что у 
нас под видом беженцев боевики 
опять появились, заметил глава 
государства. «Мы не хотим, что-
бы у нас хоть в чем-то повтори-
лось то, что было в 90-х и в сере-
дине 2000-х годов, когда у нас 
фактически шли боевые дейст-
вия на Северном Кавказе. Эти 
ужасы, которые мы сейчас ви-
дим на территории Афганиста-
на, эти ужасы были у нас. Все это 
было не так давно», — сказал он.

Торжественный день начал-
ся для президента с поднятия 
российского триколора, а завер-
шился исполнением песни о фла-
ге. Сам Путин к этой импровиза-
ции не готовился, но послушал, 
как «единороссы» исполнили 
песню Дениса Майданова «Флаг 
моего государства». «Для меня 
это совершенно неожиданно. Но 
вот что хотел бы сказать: я, без-
условно, желаю вам успешно 
провести избирательную кам-
панию. Она завершается, скоро 
уже выборы. Надеюсь, что эти 
выборы будут для вас успешны-
ми», — заметил президент. «Буду 
сожалеть, если кто-то из вас ока-
жется вне рядов Государствен-
ной Думы, но если паче чаяния 
это случится, вы без куска хле-
ба не останетесь», — в шутку про-
комметировал он песенное вы-
ступление «единороссов».  

Владимир Путин на церемонии 
 поднятия российского флага 
на Поклонной горе.

Нижний Новгород — сплав древности и современности: собор Александра Невского конца XIX века соседствует 
со стадионом, построенным к чемпионату мира по футболу 2018 года.

А К Ц Е Н Т

Всем пенсионерам, в том числе работа-
ющим и военным, следует выплатить 
в этом году по 10 тысяч рублей. 
Военнослужащим —  в среднем 
по 15 тысяч рублей

—Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2154547

Сейчас важно 
не допустить 
 проникновения 
террористов 
из Афганистана 
в соседние 
 государства

Свой лимит 
на революции 
Россия исчерпала 
еще в XX веке, 
мы революций 
больше не хотим, 
мы хотим эволю-
ционного разви-
тия нашего обще-
ства и государства

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Президенты России и Казахстана 

провели в субботу переговоры 

в Кремле. Один из самых актуаль-

ных вопросов — ситуация в Афга-

нистане. Обсуждение вопросов 

безопасности продолжится сегод-

ня в формате видеоконференции 

в рамках ОДКБ.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Во время рабочего визита в Ульяновск глава Минпромторга 

России Денис Мантуров осмотрел выставку продукции 

предприятий региона и задержался возле благоухающей 

озоном стеклянной кабины — «антиковидной капсулы» про-

изводства одной из местных компаний. Как оказалось, это 

эффективное средство борьбы с широким спектром виру-

сов, микробов и бактерий, которые переносятся людьми. 

— Наша установка помогает практически в два раза увели-

чить скорость реакции иммунитета, а также в те же два раза 

повысить антиоксидантные свойства крови. Также она про-

изводит полную дезинфекцию человека, — рассказал управ-

ляющий компании — производителя капсулы Евгений Попов.

Болезнь обезвреживает ультрафиолет в сочетании с воз-

душно-озоновой смесью, действуя в 3000 раз быстрее хло-

ра. Кабины ставят на входе в помещение или общественное 

пространство. Они уже использовались на фестивале в 

Хорватии, итог — ни одного заболевания COVID-19. Кстати, в 

Ульяновске кабина уже установлена на стадионе «Труд». 

— Мы будем оказывать содействие в регистрации этого изде-

лия в Росздравнадзоре, чтобы появилась возможность бо-

лее активно поставлять его в регионы, — сообщил Денис 

Мантуров после того, как сам побывал в капсуле.

Подготовил Алексей Юхтанов, Ульяновск

COVID-19 Как в регионах 
справляются 
с вакцинацией

Привитых 
по осени 
считают

Ирина Невинная, Светлана Добрынина, 
Татьяна Тюменева

Людям старше 60 теперь можно использовать для при-
вивки «Спутник Лайт», изменения внесены в инструк-
цию к препарату, сообщил глава Минздрава РФ Миха-
ил Мурашко. Также министр призвал сделать привив-
ку родителям, чтобы защитить детей от заражения в 
семье. В преддверии осени вакцинацию надо ускорить.

Министр подтвердил: доминирующий штамм коро-
навируса «дельта» стал чаще поражать детей. Но пока 
в России, в отличие от США и ЕС, подростков не при-
вивают, испытания вакцины для них продолжаются. 
«Чтобы минимизировать риски для взрослых и детей, 
необходимо, чтобы прошла вакцинация среди родите-
лей, старшего поколения, чтобы разорвать эту цепоч-
ку. Дети действительно стали заболевать чаще сегодня 
из-за агрессивности возбудителя. Поэтому мы — взро-
слые — должны сделать все то, что необходимо, чтобы 
защитить наших детей», — заявил Михаил Мурашко.

В целом по стране хотя бы первую прививку полу-
чили уже 43 млн человек. До сентября появя-тся реги-
оны, где будет полностью привита половина населе-
ния. Лидируют Белгородская, Тульская, Московская 
области, Чечня, Чукотка. При этом, сказал Мурашко, 
по мере достижения коллективного иммунитета в го-
родах нужно ак-
тивнее продвигать 
иммунизацию на 
селе, в том числе с 
помощью мобиль-
ных бригад. Собст-
венно, такие брига-
ды организуют уже 
во многих регио-
нах. В Хабаровском 
крае, например, их 
уже 199.

Наращивая ско-
рость вакцинации 
регионы сталкива-
ются с проблемами: серьезно повышается нагрузка 
на врачей. Это подтвердил опрос более 1300 медра-
ботников, проведенный приложением «Справочник 
врача», пишет РБК. Про перегрузки на работе заявили 
85% участников опроса, 81% сообщил, что персонал 
вынужден задерживаться на работе от одного до трех 
часов, 67% считают, что как результат снижается ка-
чество оказания медпомощи. При этом, конечно, мно-
гое зависит от того, как организована иммунизация. 

«Мы учились на своих ошибках, и к сегодняшнему 
моменту создали достаточно оптимальную систему 
организации прививок. Главное правило: разумно ис-
пользовать имеющиеся людские ресурсы, — рассказал 
«РГ» главврач поликлиники № 94 Санкт-Петербурга 
Михаил Агеев. — Что мы сделали? Прежде всего, созда-
ли выездную бригаду, она выезжает к больным коро-
навирусом на дом, тем самым сняв часть нагрузки с 
участковых докторов, которым и так сложно. Выезд-
ная бригада есть и для вакцинации на дому, к тем, кому 
сложно добраться в поликлинику. Важно: мы создали 
единый информационный центр при поликлинике и 
заносим в единую базу данных все сведения о приви-
тых. Эту работу выполняют привлеченные професси-
оналы, а не врачи, не медсестры. То есть тем самым мы 
освободили медиков от значительной части бумажной 
работы». Но в целом в больших городах ускорить ваци-
нацию поликлиникам помогают крупные временные 
прививочные центры — в торговых центрах, спортив-
ных залах и даже театрах. А также частные медцентры.

В Минздраве говорят, что вакцины есть везде и их 
достаточно, в регионах есть недельный запас. Но на ме-
стах это подтверждают не всегда. Возможно, хромает 
логистика, возможно, нужно четче планировать до-
ставку в прививочные центры, ориентируясь на плот-
ности записи. Перестараться тут тоже нельзя: вакци-
на — продукт скоропортящийся, просто так лежать на 
полке невостребованной она не может.

В Свердловской области планируют привлечь для 
проведения прививок студентов-медиков. Здесь еще в 
начале августа люди жаловались на жесткий дефицит 
вакцины: записаться на сайте госуслуг на прививку в 
поликлинике невозможно было даже за месяц вперед. 
Те, кому «горело», например, из-за поездки в отпуск, 
шли в прививочные пункты в торговых центрах, цирке, 
аэропорту. Но и там приходилось стоять в многочасо-
вой очереди без гарантии, что сегодня получится.

Чтобы сгладить ситуацию по рекомендации област-
ных властей на выездных пунктах в некоторых ТРЦ 
установили аппараты записи по электронной очереди. 
Талоны стали выдавать с учетом имеющегося в нали-
чии количества вакцины, указывая точное время, ког-
да приходить на процедуру. Но почему для такого про-
стого решения понадобилось так много времени?

Сейчас ситуация меняется, в регион поступают но-
вые партии вакцины, сообщил замгубернатора Свер-
дловской области Павел Креков. К тому же, чтобы смог 
привиться любой желающий, время работы некоторых 
пунктов здесь продлили до 20 часов.

«Мы предполагаем еще увеличить количество пун-
ктов вакцинации. Рассчитываем, что с выходом на уче-
бу студентов-медиков, которые помогают в прививоч-
ной кампании, это станет возможным. И очереди на 
вакцинацию исчезнут», — отметил Павел Креков.  

ВЫБОРЫ ОП РФ 
представила 
обновленный 
«Золотой 
стандарт» 
наблюдения

ВЗГЛЯД 
С ЭКРАНА
Галина Мисливская

Наблюдение на выборах в этом 
году станет более технологич-
ным, как и сама кампания. Спе-
циалисты федеральной обще-
ственной палаты внесли допол-
нения в «Золотой стандарт», 
который ранее был разработан 
ими совместно с ЦИК России. В 
пятницу в ОП РФ прошла пре-
зентация нового чек-листа, ко-
торый общественные наблюда-
тели будут использовать в Еди-
ный день голосования 19 сен-
тября. Одно из новшеств — за-
пуск мобильного приложения, 
которое сделает работу обще-
ственных контролеров более 
оперативной.

Как рассказала секретарь 
ОП РФ Лидия Михеева, в новый 
стандарт добавлено несколько 
разделов, отражающих измене-
ния в избирательном законода-
тельстве и принятый ЦИК по-
рядок голосования на предсто-
ящих выборах.

А именно:
— видеонаблюдение, которое 

будет доступно в 86 центрах по 
всей России;

— контроль сохранности 
бюллетеней в сейф-пакетах в 
условиях трехдневного голосо-
вания;

— наблюдение за процедурой 
дистанционного электронного 
голосования

— соблюдение санитар-
но-эпидемических мер на 
участках.

При этом в руках у наблю-
дателей будут не только бумага 
и ручка. «В этом году мы пред-
лагаем использовать мобиль-
ное приложение «Мобильный 
наблюдатель». Это позволит 
упростить работу наших на-
блюдателей, сделать ее более 
оперативной», — рассказала 
Лидия Михеева. Приложение 
уже доступно для скачивания, 
для регистрации необходимо 
ввести пин-код, который полу-
чат все общественные наблю-
датели. По словам секретаря 
ОП РФ, в приложении можно 
отмечать пункты «Золотого 
стандарта», указывать на недо-
работки по ходу голосования, а 
также отправлять фото и видео 
нарушений.

По словам председателя 
Координационного совета 
при ОП РФ по общественно-
му контролю за голосованием 
Максима Григорьева, по ряду 
позиций «Золотой стандарт» 
даже строже, чем избиратель-
ное законодательство. «Это 
позволяет предотвратить воз-
можные нарушения. Если из-
бирательная комиссия где-то 
недоработала, что-то забыла, 
чего-то не сделала, благода-
ря нашим наблюдателям есть 
возможность сразу это по-
правлять», — отметил он.

«Золотой стандарт» по на-
блюдению используют на вы-
борах более двух тысяч общест-
венных организаций, сообщил 
Григорьев. Жалуют его и пар-
тии, даже КПРФ, которая ор-
ганизует свое наблюдение от-
дельно от Общественной пала-
ты РФ. Популярность чек-листа 
не в последнюю очередь связа-
на с тем, что «он носит совер-
шенно однозначный характер». 
«В каждом из пунктов надо впи-
сать либо «да», либо «нет», ни-
какой другой интерпретации 
дать невозможно», — подчер-
кнул глава Координационного 
совета. 

В ближайшее время «Золо-
той стандарт» будет опублико-
ван на сайте ОП РФ, а наблюда-
тели пройдут обучение в соот-
ветствии с его пунктами.

Кроме того, обществен-
ные контролеры подготови-
лись к работе в условиях ко-
ронавирусных ограничений. 
По просьбе Лидии Михеевой 
для них была организована 
приоритетная вакцинация. 
«Все, кому это необходимо, ее 
прошли», — сообщил Максим 
Григорьев.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин: Экономика ЕАЭС 
восстанавливается благодаря совместным действиям

Пятерка на подъеме
Владимир Кузьмин

У
частники Евразий-
ского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) 
должны ускоренно 
внедрять «цифру» 
в свои экономики и 
расширять сотруд-
ничество с третьи-
ми странами, чтобы 

создавать большое евразийское 
партнерство. Такое заявление 
сделал премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин на засе-
дании совета глав правительств 
стран — участников ЕАЭС, кото-
рое состоялось в Киргизии. 

В этом году на постсоветском 
пространстве вспоминают со-
бытия 30-летней давности, ког-
да большая страна СССР рассы-
палась на несколько независи-
мых. В следующие три десяти-
летия эти государства пробова-
ли разные формы интеграции, и 
пять из них — Россия, Беларусь, 
Казахстан, Киргизия и Арме-
ния — пришли к ЕАЭС. «Идея та-
кой интеграции доказала свою 
перспективность как верный 
путь к процветанию и благо-
получию наших стран и наро-
дов», — заявил премьер-министр 
Киргизии Улукбек Марипов, 
открывая на правах хозяина 
встречи расширенное заседание 
Евразийского межправитель-
ственного совета. Делегации 
стран-участниц собрались на 
берегу озера Иссык-Куль, чтобы 
обсудить дальнейшие планы по 
развитию объединения.

Период пандемии продемон-
стрировал, что Евразийский 
экономический союз способен 
оперативно и гибко адаптиро-
ваться к различным вызовам 
и изменениям, считает Миха-
ил Мишустин. «Благодаря сов-
местным действиям экономи-
ка ЕАЭС постепенно восстанав-
ливается», — подчеркнул он. По 
итогам первого полугодия про-
мышленное производство, на-
пример, выросло на 4,4 процен-
та, обрабатывающая промыш-
ленность — на 6,5 процента.

«Мы также видим очень хо-
рошую динамику товарообо-
рота. Внутри евразийской «пя-
терки» по результатам шести 
месяцев текущего года он уве-
личился на треть и с третьими 
странами — на 19,1 процента», — 
сказал Мишустин. Он призвал 
продолжать активную работу 
для устранения препятствий на 
пути свободного движения то-
варов, услуг, капитала и рабо-
чей силы. Уже снято свыше 50, 
12 из них в прошлом году, на-
помнил российский премьер.

Главам правительств пред-
ставили на утверждение уточ-
ненный перечень ограничений, 
которые необходимо ликвиди-
ровать в текущем и следующем 
году. Михаил Мишустин предло-
жил коллегам подготовить «до-
рожную карту» для реализации 
этой задачи. «Выполнение обя-
зательств, заложенных в этом 
документе, — это важный шаг на 
пути построения общего рын-
ка», — считает глава кабинета 
министров Беларуси Роман Го-
ловченко. Минск тревожит уси-

ление внешнего давления на го-
сударства союза, и экономика 
может стать заложником поли-
тического прессинга. «В скла-
дывающихся условиях, когда 
необходимо искать новые точки 
роста, мы рассчитываем на пар-
тнеров по ЕАЭС, — заявил бело-
русский премьер. — Убеждены, 
что рынок Евразийского эконо-
мического союза может и дол-
жен функционировать как са-
модостаточный».

Михаил Мишустин обратил 
внимание, что в мире разное от-

ношение к организации, и ин-
терес мирового сообщества к 
расширению торгово-эконо-
мических связей с ЕАЭС тоже 
растет. В июле вступило в силу 
торговое соглашение с Серби-
ей, идут переговоры с Египтом, 
одобрен запуск диалога с Инди-
ей и Ираном, прорабатывается 
возможность создания зон сво-
бодной торговли с Индонези-
ей и Монголией. «Все это будет 
способствовать устойчивому и 
динамичному развитию ЕАЭС, 
продвижению инициативы пре-
зидента Российской Федерации 
по созданию большого евразий-
ского партнерства», — подчер-
кнул Мишустин. Углублению 
интеграции внутри союза долж-
но способствовать создание 
единого цифрового простран-
ства. Причем переход нацио-
нальных экономик на «цифру», 
указал глава российского пра-
вительства, надо осуществлять 
ускоренным темпом.

Новейшие технологии ста-
новятся незаменимыми в борь-
бе с нелегальным оборотом то-
варов. «Реализация соглашений 
по прослеживаемости и марки-
ровке помогает повысить про-
зрачность перемещения това-
ров внутри ЕАЭС. Необходимо 
скорее завершить работу над 
проектом соглашения о при-
менении электронных навига-
ционных пломб для отслежи-
вания перевозок, чтобы сфор-
мировать единую, бесшовную 
систему транзита товаров», — 
сказал премьер-министр Рос-
сии. «Цифра» должна войти и 
в другие области экономики. 
Для этого сформируем рабочую 
группу по вопросам цифровой 
трансформации в союзе и ут-
вердим соответствующее рас-
поряжение межправсовета», — 
добавил Михаил Мишустин.  

А К Ц Е Н Т

Евразийский экономический союз 
способен оперативно и гибко 
адаптироваться к различным 
вызовам и изменениям

«Золотой стандарт» 
по наблюдению 
используют 
на выборах 
более двух тысяч 
общественных 
организаций

— Эксперт ответил на распространенные вопросы 
по прививкам от COVID-19 
rg.ru/art/2148691 

Дети стали 
чаще и тяжелее 
заболевать 
COVID-19 из-за 
агрессивного 
штамма «дельта»

— Все о подготовке к Единому 
дню голосования читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/6500

Марина Трубилина

К
вартиры, которые сда-
ют в аренду частные вла-
дельцы, будут вовлекать 

в госсистему арендного жилья. 
Об этом рассказал «Россий-
ской газете» вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин.

На какой стадии разработка 
информационной системы 
арендного жилья?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Пока готовим за-
конодательно-нормативную 
базу. До лета следующего года 
примем весь необходимый на-
бор нормативных документов.

Жилье, зарегистрированное в 
этой системе, будут потом 
вовлекать в общую государст-
венную систему арендного 
жилья?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Будут в том чи-
сле вовлекать. Это смогут ис-
пользовать и региональные, и 

муниципальные власти. Потому 
что кому-то нужно жилье в соб-
ственность, кому-то в аренду. 

Это востребованный меха-
низм. У нас вообще в целом ци-
вилизованного рынка аренды 
жилья в стране пока недоста-
точно. Это наша глобальная за-
дача — создать рынок арендного 
жилья.

Что предложат тем, 
кто сдает жилье

О подготовке законопроекта 
для повышения прозрачности 
рынка аренды жилья было объ-
явлено в начале года. Им предус-
матривается в числе прочего со-
здание информационной плат-
формы учета договоров найма. 
Цифровая платформа может 
стать основой всех необходимых 
сервисов для арендатора и арен-
додателя, обеспечит безопа-
сность и сохранность инвести-
ций в арендное жилье, контроль 
за доходностью, сообщал ранее 

минстрой. «Интеграция плат-
формы с системами ФНС России 
позволит упростить процесс на-
числения и уплаты налогов для 
собственника и поможет выве-
сти арендное жилье из «серой 
зоны», что приведет к росту на-
логовых поступлений», — гово-
рилось в сообщении ведомства.

Также минстрой предло-
жил ввести налоговый вычет за 
аренду жилья. Помимо этого, в 
целях развития арендного рын-
ка в ведомстве предложили суб-
сидировать арендную плату до 
покрытия рыночного уровня 
арендных платежей наймодате-

лю или нанимателям. План мин-
строя предполагает снижение 
госпошлины за регистрацию 
долгосрочного договора арен-
ды и права собственности и со-
здание цифровых инструмен-
тов для арендного рынка. Для 
улучшения жилищных условий 
в минстрое предложили выда-
вать индивидуальные сертифи-
каты на аренду.

Развитием рынка арендно-
го жилья активно занимается 
ДОМ.РФ. Есть несколько ком-
мерческих арендных домов в 
Москве, недавно был запущен 
дом с некоммерческой арендой 

в Воронеже. Четверть квартир 
здесь отдана льготникам, пере-
чень которых определили реги-
ональные власти (это врачи, ра-
ботники культуры, образования 
и пр.). Они вносят только 20% 
от арендной платы, остальное 
субсидируют ДОМ.РФ и влас-
ти региона. Если механизм бу-
дет успешно работать, субсиди-
рованную аренду можно будет 
запустить на общероссийском 
уровне, отмечал гендиректор 
ДОМ.РФ Виталий Мутко.

В 2020 году в стране, по дан-
ным минстроя, насчитывалось 
156 наемных домов коммерче-
ского использования и 99 соци-
ального. В ряде стран практику-
ется вовлечение в субсидиро-
ванную аренду жилья частных 
владельцев. Льготные катего-
рии граждан, получая от вла-
стей средства на аренду жилья, 
могут снять квартиру у любого 
владельца, в том числе у частно-
го лица.  

Михаил Мишустин предложил подго-
товить «дорожную карту» по снятию 
ограничений внутри ЕАЭС.
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Минстрой предложил выдавать 
индивидуальные сертификаты 
на аренду жилья

ПЛАНЫ Частные квартиры вовлекут в государственную систему арендного жилья

Жилые деньги
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РАКУРС Столица продолжает 
снимать ограничения, 
введенные во время пандемии

«Корона» уходит 

Любовь Проценко 

Вчера за сутки  в столице был 
выявлен 1661 новый случай за-
болеваемости коронавирусом. 
Еще накануне было 1852 слу-
чая, что  на 10% больше. 

Напомню, очередная вол-
на пандемии коронавируса на-
чала снижаться с конца июня. 
И уже 23 июля, как заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин, пик 
заболеваемости в городе был 
пройден. Дальнейшее уменьше-
ние количества новых случаев 
позволило столичным властям 
снимать одно за другим ограни-
чения. В минувшую пятницу, в 
частности, Сергей Собянин от-
менил предварительную запись 
в центры госуслуг «Мои доку-
менты». Пришедшие 10 лет на-
зад на смену 1200 приемным 
разных ведомств МФЦ сейчас 
оказывают москвичам 280 раз-

личных услуг практически во 
всех сферах. Главное достоин-
ство столичных МФЦ состоит в 
том, что все они работают ежед-
невно с 8.00 до 20.00 без выход-
ных. Причем в каждом центре 
москвичи могут  получить лю-
бую услугу независимо от места 
регистрации. Можно заглянуть 
туда по пути на работу или гуляя 
в выходной с ребенком.  

Необходимость предвари-
тельно записываться на ви-
зит в центр «Мои документы», 
введенная в пандемию, чтобы 
уменьшить количество контак-
тов между посетителями, не-
сколько ограничивала доступ 
к услугам. Поэтому как только 
появилась возможность отка-
заться от нее, мэр принял такое 
решение. И теперь москвичи 
вновь могут приходить в «Мои 
документы» в любое удобное 
для них  время.  

ФИНАНСЫ 

ЦБ утвердил 
правила 
тестирования 
неопытных 
инвесторов

СДЕЛКИ 
ВЫЗЫВАЮТ 
ВОПРОСЫ
Роман Маркелов

Банк России утвердил правила 
тестирования неквалифициро-
ванных инвесторов перед сдел-
ками со сложными финансовы-
ми инструментами, сообщила 
пресс-служба ЦБ. Брокеры на-
чнут обязательное бесплатное 
тестирование с 1 октября, во-
просы тестов призваны помочь 
людям оценить свои знания и 
принимаемые на себя риски.

Тестирование разделено на 
два блока. Первый — «Самоо-
ценка» — включает три вопроса, 
направленных на определение 
опыта инвестора и источника 
его знаний. Ответы на эти во-
просы не влияют на результаты 
тестирования, но помогут ин-
вестору лучше оценить свою го-
товность к совершению сделок.

Второй блок — «Знание» — 
состоит из четырех вопросов 
об особенностях и рисках ин-
струментов, входящих в одну 
из групп, для которых закон 
предусматривает обязатель-
ное тестирование. Это маржи-
нальные необеспеченные сдел-
ки, производные финансовые 
инструменты, договоры репо, 
структурные облигации, паи 
закрытых паевых инвестицион-
ных фондов, облигации россий-
ских эмитентов (или «дочек» 
иностранных эмитентов) без 
кредитного рейтинга или с рей-
тингом ниже уровня, установ-
ленного Банком России. Также 
в список входят облигации со 
структурным доходом, отвеча-
ющие установленным Банком 
России требованиям к уровню 
кредитного рейтинга, акции, не 
включенные в котировальные 
списки, иностранные акции, не 
входящие в индексы из утвер-
жденного Банком России пере-
чня и, наконец, иностранные 
ETF (биржевые фонды, вклю-
чая спонсируемые), доходность 
по которым определяется ин-
дексом, не входящим в установ-
ленный ЦБ перечень.

При покупке облигаций со 
структурным доходом тести-
рование станет обязательным с 
1 сентября этого года, а по ино-
странным неспонсируемым 
ETF — с 1 апреля 2022 года. Пе-
ресдавать тесты можно без ог-
раничений. Купить сложный 
инструмент можно будет и с от-
рицательным результатом те-
ста, но под спецуведомление о 
принятии на себя рисков и на 
сумму не более 100 тысяч ру-
блей за одну сделку.  

ВПЕРВЫЕ В Жуковском состоялся Детский 
авиационно-космический салон 

Да будет ДАКС!

Наталия Ячменникова

А
виаралли, захваты-
вающие виражи ма-
стеров спортивно-
го пилотажа, поле-
ты малой авиации, 
учебно-тренировоч-
ных реактивных са-
молетов и парапла-
нов… В Жуковском, 

где еще совсем недавно гре-
мели мировые авиапремьеры 
МАКСа-2021, прошел первый 
в мире Детский авиакосмиче-
ский салон.

Здесь все по-настоящему, 
по-взрослому. Специально под 
проект ДАКС выделили новую 
посадочную площадку для само-
летов и вертолетов малой авиа-
ции «Междуречье» со взлетно–
посадочной полосой протяжен-
ностью 700 метров. И програм-
ма авиасалона, что называется, 
на любой возраст и интерес.

Возможности крылатой тех-
ники ребятам демонстрирова-
ли летчики-профессионалы, 
асы высшего пилотажа. Интере-
суешься воздушными шарами? 
Получи уникальный шанс поу-
правлять этими парящими ги-
гантами. Хочешь сам полетать 
на дельтаплане и параплане? С 
согласия родителей и с инструк-
тором — пожалуйста.

А еще ребята смогли изучить 
в деталях конструкцию гидроса-
молетов по их моделям на спе-
циальной выставке, поучаст-
вовать в запусках моделей ра-
кет, посетить мастер-классы по 
авиа- и ракетомоделированию. 
Была и увлекательная виктори-
на по физическим основам воз-
духоплавания, конструкции ле-
тательных аппаратов, истории 
авиации и космонавтики. Кста-
ти, ее победители получили уни-
кальную возможность поучаст-
вовать в авиаралли на самолетах 
малой авиации с членами сбор-
ной России. Но опять же — толь-
ко с согласия родителей.

И где еще, скажите, такая по-
трясающая возможность вот так 
запросто пожать руку и погово-
рить с Героями Советского Сою-
за и Российской Федерации — за-
служенными летчиками-испыта-
телями, космонавтами, извест-

ными конструкторами и инжене-
рами. Задать им любые вопросы.   

Вход на ДАКС-2021 был сво-
бодный. И это принципиальное 
решение организаторов авиаса-
лона, который носит имя заслу-
женного летчика-испытателя, 
космонавта, Героя Советского 
Союза Игоря Волка.  ДАКС за-
вершился благотворительной 
акцией для детей и взрослых с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. В программе пара-
феста были и соревновательные 
элементы. Но главное  — катание 
на парапланах, воздушных ша-
рах и квадрациклах, а также ма-
стер-классы.  

А К Ц Е Н Т

Одаренных ребят мы принимаем в авиа-
модельные кружки с третьего класса. 
Они занимаются простейшими вещами. 
Но надо видеть, как горят их глаза

Товары 
далеко пойдут

Если говорить о кон-
кретных странах, ко-
торые закупают рос-

сийскую несырьевую продук-
цию, то здесь лидируют Вели-
кобритания (20,2 млрд долла-
ров), Китай (16,3 млрд долла-
ров), Казахстан (12,3 млрд дол-
ларов), Беларусь (9,4 млрд дол-
ларов), Турция (8,15 млрд дол-
ларов) и Нидерланды (6,2 млрд 
долларов).

Наибольшее снижение по-
ставок — более чем на четверть 
по сравнению с 2019 годом — 
пришлось на страны Латинской 
Америки, а также Восточной и 
Западной Европы.

«По имеющимся оценкам, 
основной прирост ННЭ при 
определенных условиях может 
быть достигнут на традицион-
ном для России направлении — 
СНГ и на быстро развивающем-
ся направлении — Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе. Значи-
тельными перспективами обла-
дают Европа и Ближний Восток. 
На Африканском континенте 
наиболее перспективны постав-
ки в Северную Африку, сущест-
вует также значительный по-

тенциал в части поставок в Ла-
тинскую Америку», — отмечают 
аналитики.

Заместитель руководителя 
практики управленческого кон-
салтинга группы «Деловой про-
филь» Александра Шнипова на-
помнила, что в 2020 — первой 
половине 2021 года доля нефте-
газового экспорта в российском 
экспорте снизилась до 45% (в 
2019 году — 57%).

«Снижение доли экспор-
та энергоносителей до менее 
чем 50% в общем объеме про-
изошло впервые за двадцать 
лет. Можно ожидать некоторо-
го увеличения доли сырьевого 
экспорта на фоне восстановле-
ния цен на нефть и роста добы-
чи по итогам 2021 и 2022 годов, 
однако в ближайшем будущем 

экспорт сырья будет неизбеж-
но снижаться, как минимум в 
силу планов по введению угле-
родного налога с 2023 года», — 
отмечает Шнипова.

По ее словам, в 2020 году 
доля несырьевого экспорта в 
стоимостном отношении при-
близилась к показателям сырье-
вого — 37% против 49% (данные 
Росстата).

«На наш взгляд, по мере ре-
ализации национального про-
екта «Международная коопе-
рация и экспорт» и снижения 
цен на нефть, а также учиты-
вая динамику последних лет, 
можно ожидать роста доли 
ННЭ в общем объеме россий-
ского экспорта до уровня сы-
рьевого экспорта», — считает 
аналитик.  
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Смотрите 
фото-
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ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА  
«ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ 

«НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»
Полное фирменное 
наименование общества:

Публичное акционерное общество 
«Горно-метал лургическая 
компания «Норильский никель» 
(далее – ПАО «ГМК «Норильский 
никель» или Общество)

Место нахождения общества:

Адрес общества:

Вид общего собрания 
акционеров 
(далее – общее собрание):

внеочередное

Форма проведения общего 
собрания:

заочное голосование

Дата определения (фиксации) 
лиц, имевших право  
на участие в общем собрании:

26 июля 2021 года

Дата проведения общего 
собрания:

19 августа 2021 года

Способ отправки бюллетеней 
для голосования:

Заполненный бюллетень  
для голосования направлялся  
по почтовому адресу или 
заполненный бюллетень для 
голосования  
в электронной форме размещался  
в «Личном кабинете акционера»  
на сайте АО «НРК – P.O.С.Т.», 
являющегося регистратором 
Общества, в информационно-
телекоммуникационной сети 
«Интернет»

Почтовый адрес, по которому 
направлялись заполненные 
бюллетени для голосования:

107076, г. Москва, ул. Стромынка,  
д. 18, корпус 5Б,  
АО «НРК – P.O.С.Т.»

Адрес сайта в 
информационно-
телекоммуникационной сети 
«Интернет», на котором 
заполнялись электронные 
формы бюллетеней

https://lk.rrost.ru/Nornik

Председательствующий на 
общем собрании:

Гарет Питер Пенни 

Секретарь общего собрания: Платов Павел Евгеньевич

Функции Счетной комиссии выполняет регистратор Общества 
— Акционерное общество «Независимая регистраторская компания 
Р.О.С.Т.», место нахождения: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корпус 5Б. 

Уполномоченные лица регистратора:
—  Ахматов Игорь Владимирович — Председатель Счетной  

комиссии (по доверенности № 299 от 12 февраля 2019 г.); 
—  Висюлина Ольга Петровна (по доверенности № 302  

от 12 февраля 2019 г.);
—  Стратичук Андрей Николаевич (по доверенности № 512  

от 25 августа 2020 г.).
ПОВЕСТКА ДНЯ:

1. Об уменьшении уставного капитала ПАО «ГМК  
«Норильский никель» путем погашения приобретенных  
ПАО «ГМК «Норильский никель» акций;

2. О внесении изменений в Устав ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (редакция №10).

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:
По вопросу № 1 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании, по данному вопросу 
повестки дня общего собрания

152 863 397

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции общества по данному вопросу повестки дня 
общего собрания, определенное с учетом 
положений пункта 4.24 Положения1

152 863 397

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания

121 128 798 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 79.23990%

Варианты 
голосования

Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие  
в общем 
собрании

«ЗА» 120 953 422 99.85522
«ПРОТИВ» 44 370 0.03663
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 124 232 0.10256

Решение по вопросу № 1 повестки дня ПРИНЯТО.
По вопросу № 2 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

152 863 397

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции общества по данному вопросу повестки дня 
общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

152 863 397

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу 
повестки дня общего собрания 

121 128 798 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 79.23990%

Варианты голосования

Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от принявших 
участие  
в общем 
собрании

«ЗА» 119 740 335 98.85373
«ПРОТИВ» 1 218 640 1.00607
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 146 959 0.12132

Решение по вопросу № 2 повестки дня ПРИНЯТО.
РЕШИЛИ:

1. Уменьшить уставный капитал ПАО «ГМК «Норильский 
никель» на 4 590 852 рубля до 153 654 624 рублей путем по-
гашения приобретенных ПАО «ГМК «Норильский никель»  
4 590 852 обыкновенных акций номинальной стоимостью  
1 рубль каждая.

2. Внести Изменения № 1 в Устав ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (редакция №10).
Председательствующий на общем  
собрании Гарет Питер Пенни
Секретарь общего собрания П.Е. Платов

1 Положение об общих собраниях акционеров, утвержденное Банком России 
16.11.2018 №660-П

Российская Федерация, 
Красноярский край, г. Дудинка
647000, Красноярский край, 
Таймырский Долгано-Ненецкий 
район, г. Дудинка, ул. Морозова, д. 1
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Разводные ключи
В заявлении мошенник 
просил указать количе-
ство карт и счетов, от-

крытых во всех банках, клиен-
том которых является Анаста-
сия, и даты и объем последних 
операций по ним. Девушка по-
весила трубку. 

По последним данным ЦБ, 
объем незаконных списаний 
с банковских счетов граждан 
и компаний в 2020 году соста-
вил 9 млрд рублей, более чем 
на 40% превысив показатель за 
2019-й. 

«Мошенники могут не толь-
ко снять у жертвы деньги с де-
бетовых и кредитных карт, но 
и взять новый кредит, исполь-
зуя методы социальной инже-
нерии, — отметил управляющий 
RTM Group Евгений Царев. — 
Главное в данном случае для 
злоумышленника — получить 
доступ к информации в аккаун-
те жертвы. Из баз, которые про-
даются в открытом доступе, он 
может добыть паспортные дан-
ные, адрес, номер телефона, а 
также номер банковской карты 
(такую информацию нередко 
«сливают» сотрудники интер-
нет-магазинов) интересующего 
человека». 

Когда мошенник называет 
персональные сведения клиен-
та, это позволяет сделать его 
обращение более достоверным. 
Часто жертвы реагируют на та-
кой звонок согласием, особен-
но социально слабозащищен-
ные граждане (включая пен-
сионеров, одиноких людей). 
Получив доступ к управлению 
счетами жертвы (например, 
пользователь называет коды из 
СМС, приходящие на телефон), 
киберзлоумышленник перево-
дит деньги на свой аккаунт. По-
мимо этого, может запросто за 
несколько минут прямо в при-
ложении оформить заявку на 
новый кредит, получить деньги 
и снова их вывести. При такой 

схеме получается, что клиент 
не только своих денег лишает-
ся, но и набирает ссуд, говорит 
Царев. 

Заместитель гендиректора 
компании «Газинформсервис» 
Николай Нашивочников ука-
зал, что очень несложно поста-
вить неподготовленного собе-
седника в тупик, ссылаясь, как в 
этом случае, на вымышленный 
лицевой счет, к которому мож-
но было бы еще добавить слова 
«государственный» или «рос-
сийский» для большей убеди-
тельности. 

«Аналогичным образом ор-
ганизаторы финансовых пира-
мид, таких как недавняя Finiko, 
утверждали, что придумали 
«систему генерации прибыли, 
которая работает по принципу 
прогнозируемых рисков, кото-
рые управляются статистикой 
децентрализованных продук-
тов», — пояснил Нашивочни-
ков. — Это ничего не значащий 
набор слов, звучащий интри-
гующе для неискушенного ин-
вестора, однако за ним не сто-
ит ничего. Опасность этих схем 
такая же, как и в любых других 
случаях использования соци-
альной инженерии, — жертва 
мошенничества добровольно 
и без принуждения расстается 
со сведениями, необходимыми 
мошенникам, и даже выполняет 
действия, которые от нее требу-
ют злоумышленники». 

По словам Царева, судебная 
практика для клиентов банков, 

которые попадают в такие ситу-
ации, негативна: через суд по-
чти невозможно оспорить, что 
кредитные деньги получил не 
клиент, а другое лицо. «Наилуч-
ший способ защиты — просто 
повесить трубку, как сделала 
Анастасия, — пояснил Царев. — 
Поскольку долгий разговор с 
мошенниками может дать им 
возможность записать голос и 
использовать его потом с целью 
атак на родственников, напри-
мер. Также можно сообщить в 
службу безопасности банка о 
звонке, с тем чтобы специали-
сты уведомили клиентов о но-
вой схеме».  
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А К Ц Е Н Т

Доля нефтегазового экспорта в общем 
объеме всего российского экспорта 
уже составляет меньше половины

Комментарий
Юрий Ващук, Герой России, заслуженный летчик-испытатель, 
президент Федерации авиамодельного спорта:
— У нас много мероприятий проводится с детьми, но такого  еще не 

было никогда. Идея проведения Детского авиакосмического салона 

принадлежит Герою Советского Союза, Герою Российской Федерации 

космонавту Сергею Крикалеву и АНО поддержки и развития малой ави-

ации «Летающее поколение». Почему здесь, в Жуковском? Понятно. 

Ведь Жуковский — не просто наукоград, центр авиационной науки. 

Это город людей, по-настоящему влюбленных в небо.

Символично, что первый детский авиасалон прошел в Год науки и техно-

логий. Наша цель — популяризация среди детей и подростков достиже-

ний страны в высоких технологиях, без чего невозможно представить 

будущее авиации и космонавтики. С этим напрямую связано развитие 

авиационных видов спорта, авиамоделизма. Есть ли возрастные ограни-

чения? Практически нет. Наиболее одаренных ребят мы принимаем в 

авиамодельные кружки даже с третьего класса. Естественно, их не допу-

скают до каких-то сложных инструментов: под руководством инструкто-

ров они занимаются простейшими вещами. Но надо видеть, как горят их 

глаза. Из таких увлеченных ребят вырастают в будущем настоящие про-

фессионалы, асы своего дела.

Вспоминаю себя в детстве: с каким энтузиазмом выпиливал из дерева 

модели самолетов, запускал их. Ломал. Авиамоделизм — это очень се-

рьезная мотивация для ребенка, которую надо поддерживать. А я мечтал 

быть именно летчиком-испытателем. Хотя в нашей семье летчиков не 

было. Однако мой отец, простой водитель, очень хотел, чтобы я связал 

свою жизнь с авиацией или космосом. Специально возил в аэропорт, по-

смотреть на новые самолеты. Он и назвал меня Юрием — в честь Гагари-

на. А вот сейчас в нашей семье уже два летчика: мой сын тоже летает. 

Трудно ли рассказывать ребятам о профессии летчика-испытателя? Кто-

то видит в ней прежде всего романтику. Да, это увлекательная, но пре-

жде всего очень непростая работа. Как становятся летчиками-испытате-

лями? Я  сначала получил летную специальность в учебно-авиационном 

центре ДОСААФ, потом учился в МАИ. По специальности — конструктор 

самолетов. И это стало огромным плюсом в моей испытательной работе.

На ДАКСе ребята изучали экспозицию самолетов малой авиации, авиамоделей и гидросамолетов. А еще управляли воздушными шарами. 

А К Ц Е Н Т

Мошенникам несложно поставить 
неподготовленного собеседника в тупик, 
используя для описаний слова типа 
«государственный» или «российский»

МЕЖДУ ТЕМ

И еще две новые схемы 
мошенников 
За прошлую неделю появилось 

две новые мошеннические схемы. 

В рамках первой, о которой сооб-

щила газета «Известия», злоумыш-

ленники звонят от имени Пенси-

онного фонда России (ПФР) с пре-

дупреждением о сокращении пен-

сии в том случае, если человек не 

погасит некую «задолженность» 

по специальному счету. 

В рамках второй, на которую обра-

тили внимание РИА Новости, — 

усовершенствовали старые мето-

ды с резервным счетом, на кото-

рый нужно переводить деньги с 

целью «спасти» их, добавив эле-

мент запугивания жертв уголов-

ным преследованием.
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АРХИВЫ Япония 
готовилась применить 
бактериологическое 
оружие против СССР 
в июне 1945 года

Последний удар

Иван Егоров

Япония, несмотря на разгром Германии и приближение 
окончания Второй мировой войны, с марта 1945-го го-
товилась к бактериологической войне против Совет-
ского Союза. По планам Токио масштабная биологиче-
ская война должна была начаться в июне 1945 года. 

Такие данные приводятся в архивных документах, 
впервые рассекреченных ФСБ России, с которыми 
удалось ознакомиться РИА Новости. 20 августа 1945 
года завершилась Маньчжурская стратегическая на-
ступательная операция Красной армии. Именно в 
Маньчжурии были сосредоточены основные объек-
ты Квантунской армии по разработке бактериологи-
ческого оружия. Освободив Маньчжурию, советские 
войска спасли мир от новой катастрофы — бактерио-
логической войны, которую планировала Япония. Это 
доказывают в том числе и рассекреченные архивные 
материалы, среди 
которых протокол 
допроса бывшего 
подпоручика меди-
цинской службы, 
сотрудника спе-
цотряда 731 Сеэя 
Ямамото. Согласно 
показаниям подпо-
ручика, он лично 
изыскивал спосо-
бы длительного со-
хранения устойчи-
вости бактерий для 
применения в бак-
териологической войне. «Все исследования с бактери-
ями туберкулеза и паратифа «В»… проводились в це-
лях применения их как оружия в войне против Совет-
ского Союза, которая, как мне было известно из рас-
сказов капитана Симидзу и других военных чиновни-
ков 731 отряда, которые присутствовали в марте 1945 
года на совещании, проводимом (начальником отря-
да) генералом Исии, должна начаться в июне месяце 
1945 года», — сообщил Ямамото.

Разработка бактериологического оружия и его ис-
пытания, в том числе над живыми людьми, велись спе-
цотрядами 731 и 100 Квантунской армии.

В этих отрядах велись опыты по заражению людей 
бактериями чумы, сибирской язвы, холеры, тифа и 
другими микробами. Большинство зараженных уми-
рали в страшных муках. Те, кто выздоравливал, сно-
ва становились подопытными и в конце концов тоже 
умерщвлялись. У живых людей вырезали внутренние 
органы, чтобы посмотреть, как инфекция распростра-
няется по организму. Японские военные проводили и 
другие бесчеловечные эксперименты над людьми, ко-
торые неизбежно приводили к их смерти.

По воспоминаниям сотрудников отряда 731, все-
го за время его существования в стенах лабораторий 
погибли около 3 тысяч подопытных людей. По другим 
оценкам, число погибших от нечеловеческих экспери-
ментов превысило 10 тысяч человек. В качестве подо-
пытных, в числе прочих пленных, там использовались 
советские военнопленные из числа узников концлаге-
ря «Хогоин», который относился к японским развед-
службам и находился недалеко от места расположения 
отряда 731. Вступление Советского Союза в войну и 
разгром Квантунской группировки определили без-
оговорочную капитуляцию Японии. 15 августа импе-
ратор Хирохито в обращении к японской нации объя-
вил о капитуляции, и 16 августа главнокомандующий 
Отодзо Ямада приказал своим войскам сдаться.  

Правила съема
Ведь это в несколько 
раз дешевле. Если го-
ворить о первокур-

сниках, то часто решение при-
нимают родители: именно они 
снимают квартиры или комна-
ты для своих детей, ссылаясь 
на более комфортные условия. 
Но сегодня многие вузовские 
общежития не уступают неко-
торым квартирам. Например, 
в питерском кампусе Высшей 
школы экономики есть все, чем 
завлекают сегодня элитные но-
востройки: круглосуточная ох-
рана, пропускная система, ви-
деонаблюдение, Wi-Fi, в комна-
тах — бытовая и кухонная тех-
ника, размещение не менее 6 м2 
на человека, постельное белье — 
все это уже входит в стоимость 
проживания. 

По данным минобрнауки, 
сегодня 98% университетских 

общежитий уже полностью го-
товы к новому учебному году. 
Оставшиеся завершат этот про-
цесс к 1 сентября. В большинст-
во общаг уже можно заселять-
ся. Так, первокурсники биофа-
ка МГУ им. Ломоносова могут 
заезжать в комнаты в Доме ас-
пиранта и студента (ДАС) уже 
с сегодняшнего дня. Прививки 
и ПЦР-тесты не нужны. Все до-
кументы уже на местах — ехать 
за ними на факультет не нужно. 

Хотите поселиться вместе 
с другом? Это можно, но тог-
да лучше приехать с соседом в 
одно время, тогда ваши пожела-
ния учтут с большей вероятно-
стью. А студенты психологиче-
ского факультета МГУ даже на-
писали для первокурсников па-
мятку «О жизни в общежитии 
ДАС». Ребятам напоминают: 
правило «если я приеду рань-

ше, то буду жить лучше» не ра-
ботает. Условия проживания в 
комнатах у всех студентов оди-
наковые. 

К сожалению, в связи с коро-
навирусными ограничениями 
родителей в общежитие не пу-
стят. Они могут донести вещи 
до входа, а дальше помогут ре-
бята из студкома.

Стоимость проживания в ву-
зовских общагах разная, зави-
сит от расположения, катего-
рии, к которой относится сту-
дент. Но по-любому она меньше, 
чем аренда квартир. Так, в ДАС 
МГУ бюджетники платят 4 ру-
бля в сутки, контрактники — 148 
рублей в сутки. Цены на прожи-
вание в общежитиях Высшей 
школы экономики в Москве, 
а их у вуза 11, — от 751 рубля в 
месяц в Одинцово до 1728 в Мо-
скве на уличе Кибальчича.  

КОШЕЛЕК 

Росстат 
подсчитал 
траты 
на сборы 
в школу

ПОРТФЕЛЬНЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ

Ольга Игнатова

Собрать мальчика в первый 
класс на 4,5 тысячи рублей де-
шевле, чем девочку. Так, форма 
для мальчика обойдется в 14,7 
тысячи рублей, а для девочки — 
в 19,3 тысячи. На портфель с 
канцтоварами уйдет еще пять 
тысяч рублей. Такие подсчеты 
сделал Росстат. 

Дороже всего отправить де-
тей в школу в дальневосточных 
регионах. Например, на Чукот-
ке для того чтобы купить все 
необходимое для мальчика, по-
требуется в среднем 26,8 тыся-
чи рублей. Девочку дороже все-
го собирать в школу в Камчат-
ском крае: 33,6 тысячи рублей.  

Собрать мальчика в школу 
дешевле всего в Орловской об-
ласти: купить форму и канцто-
вары в регионе можно за 14,9 
тысячи рублей. Самые доступ-
ные цены на товары для пер-
воклассниц в Омской области: 
подготовиться к сентябрю по-
лучится за 19,4 тысячи.   

«Детская одежда сопостави-
ма по стоимости со взрослой, 
ведь ее производство не дотиру-
ется, как было раньше. Одежда 
для детей имеет сложную систе-
му подтверждения соответствия 
обязательным требованиям по 
безопасности — от госрегистра-
ции до сертификации и только 
в специально аккредитованной 
лаборатории. Спецтребования 
не только к конструкции, но и к 
ткани, фурнитуре и нитям. От-
сюда и стоимость», — говорит 
президент Ассоциации пред-
приятий индустрии детских то-
варов Антонина Цицулина. 

Владелица швейного произ-
водства Ольга Косец добавля-
ет, что в России практически не 
производится сырье, ткань и 
фурнитура для детской одежды. 
«Это мы вынуждены закупать в 
Китае или Турции. Закупки за-
висят от курса доллара и цены 
доставки. За последний год за-
купочная стоимость возросла 
более чем на 20%. Сэкономить 
можно при покупке детских то-
варов в интернет-магазинах», — 
добавила Косец.  

АВТОМОБИЛИ При оформлении ОСАГО диагностическую карту 
теперь не проверяют. Что при этом надо знать

Гражданке 
карта не выпала

Владимир Баршев 

С
траховщики боль-
ше не проверяют 
наличие действу-
ющей диагности-
ческой карты при 
оформлении дого-
вора ОСАГО. Вче-
ра вступили в силу 
соответствующие 

поправки в законы о безопа-
сности дорожного движения и 
ОСАГО. И хотя поправки в пра-
вила оформления полисов ав-
тогражданки вступят в силу 
только 29 августа, уже сейчас 
у страховщиков нет законного 
основания требовать документ, 
подтверждающий прохождение 
техосмотра. 

Надо отметить, что обязан-
ность прохождения ТО пока 
никто не отменял. Просто нали-
чие действующей диагностиче-
ской карты у владельцев легко-
вых автомобилей и мотоциклов 
физических лиц никто не будет 
проверять до 1 марта следую-
щего года.  До этой даты Кодек-
сом об административных пра-
вонарушениях предусмотрена 
ответственность за отсутствие  
техосмотра только для владель-

цев транспорта — юридических 
лиц. А также для перевозчиков. 
В общем, на дороге  сотрудник 
ГИБДД может проверить на-
личие диагностической карты  
только у водителей автобусов, 
грузовиков, такси, а также лег-
ковушек, принадлежащих юри-
дическим лицам. 

Поэтому предложение главы 
Госавтоинспекции МВД России 
Михаила Черникова о добро-
вольном техосмотре для вла-
дельцев легковушек и мотоци-
клов физических лиц уже нача-
ло действовать. И срок его дей-
ствия продлится до 1 марта сле-
дующего года. 

Тогда, если, конечно, новая 
Госдума не отменит, вступят в 

силу поправки в КоАП, пред-
усматривающие штраф за от-
сутствие техосмотра и для них. 
Штраф будет равен 2 тысячам 
рублей. Выявлять это наруше-
ние будут камеры автоматиче-
ской фиксации, а штраф будет 
выписываться раз в сутки.  В об-
щем, к моменту получения пер-
вого «письма счастья» может 
накопиться кругленькая сумма. 

Пока еще есть шансы, что 
Правительственная комиссия 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения поддер-
жит предложение об отмене обя-
зательного ТО для легковушек и 
мотоциклов физических лиц. 

Все это должно решиться в 
конце августа. И если предло-

жение будет поддержано, то 
грозящий штраф надо будет но-
вой Госдуме отменять в сроч-
ном порядке. 

Необходимость отвязки те-
хосмотра от диагностических 
карт была вызвана тем, что не во 
всех регионах хватает пунктов 
техосмотра. В итоге, не имея 
возможности его пройти, авто-
мобилисты не могут купить по-
лис ОСАГО. А в результате выну-
ждены ездить без него, нарушая 
правила и создавая проблемы 
добропорядочным автомобили-
стам, у которых страховка  есть, 
а также и пешеходам. Ведь в слу-
чае аварии по  вине беполисного 
водителя именно пострадавшие 
автомобилисты и пешеходы бу-
дут вынуждены взыскивать с 
него средства на восстановле-
ние машины или здоровья.  

Если же штраф не отменят, 
и техосмотр не сделают добро-
вольным окончательно, то в 
феврале следующего года на 
оставшихся действующих пун-
ктах техосмотра выстроятся 
огромные очереди из тех, кто 
ожидал иного решения. Тран-
спортный коллапса, которого 
так старались избежать, откла-
дывая реформу, уже будет неиз-

бежен. Активизируются те, кто 
занимается продажей диагно-
стических карт. Причем их сто-
имость резко вырастет, потому 
что потребует более серьезного 
фотошопа, чем требуется сей-
час, поскольку минтранс хочет 
видеть на фотографии в этой 
карте еще и эксперта-техника. 
И машины будут ездить по до-
рогам без техосмотра, но — с по-
лисом ОСАГО. Правда, в тех ре-
гионах, где камер недостаточно. 

Добавим апокалиптичности.  
Сезонность техосмотра никог-
да не пройдет. В феврале будут 
вспышки количества желаю-
щих, а потом — тишина. Это мож-
но наблюдать в ОСАГО. В июле 
2003 года оно вступило в силу, и 
до сих пор в июле рост количест-
ва договоров. Еще есть рост  в де-
кабре, когда у юридических лиц 
истекает срок действия полисов. 
Соответственно, если оставить 
ТО обязательным, то в феврале 
будут килоетровые очереди, а до 
следующего февраля работни-
ков пунктов можно будет распу-
скать, если пункт обслуживает 
только легковые автомобили.  

Пункты техосмотра со вчерашнего 
дня лишились значительной части 
клиентов. Но закрываться им рано.

Общежития Вышки в Дубках — одни из лучших в Москве. Тут нет комнат — только квартиры.

А К Ц Е Н Т

Положение о добровольном техосмотре 
действует до 1 марта 2022 года. Тогда 
должны вступить в силу поправки 
в КоАП о штрафе за отсутствие ТО 
для всех автовладельцев

— О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

ЧП Следователи
выясняют, как 
в квартиру 
в Москве 
попала боевая 
граната

НЕ УЧЕБНЫЙ 
ВЗРЫВ
Иван Егоров

Стали известны подробно-
сти трагического происшест-
вия,  случившегося в субботу 
в столичном районе Тушино, 
в результате  которого поги-
бли 44-летний мужчина и его 
14-летний племянник, а 12-лет-
ний сын  был тяжело ранен. 

По предварительным дан-
ным ГСУ СКР по Москве, в 
квартире дома на улице Малая 
Набережная «сработало техни-
ческое устройство». Проще го-
воря, взорвалась граната. Сна-
чала сообщалось, что учебная. 
Позже — что боевая. В результа-
те подросток 2007 года рожде-
ния погиб на месте. Мужчина 
1977 года рождения скончал-
ся в карете «скорой помощи». 
Сын хозяина — 12-летний маль-
чик — в реанимации. Мать маль-
чика  не пострадала. СК возбу-
дил уголовное дело по ст. 109 
УК РФ — причинение смерти по 
неосторожности и ст. 222 УК 
РФ — незаконный оборот ору-
жия. По некоторым данным, 
взрывное устройство незадолго 
до случившегося принес в квар-
тиру 14-летний племянник хо-
зяев квартиры. Однако позже 
появилась информация о том, 
что граната РГД уже давно хра-
нилась дома — ее принес глава 
семейства. А вот чеку как раз 
из любопытства мог выдернуть  
племянник. В отличие от оборо-
нительной гранаты Ф-1 у насту-
пательной РГД  небольшой ра-
диус поражения. И это спасло 
жизнь женщине, которая нахо-
дилась в нескольких метрах от 
эпицентра взрыва.  

— Узнайте также: Как стартует 
учебный год в разных странах 
на фоне пандемии
rg.ru/art/2154170

Переход 
на личности

Сейчас заявитель, как сказано в материалах 
ЕСПЧ, «содержится под стражей в поселке 
Харп». Для знающих людей это говорит о мно-

гом. В поселке Харп находится колония особого режи-
ма «Полярная сова», сидельцы которой отбывают по-
жизненные сроки. 

Как писали во время процесса газеты, гражданин 
«являлся активным членом так называемой логинов-
ской группировки, которая существовала за счет до-
ходов от вымогательства и «защиты» предпринима-
телей».

Осужденному резко не понравилось, что журнали-
сты смело писали обо всем, то есть фактически назы-
вали его бандитом, еще до обвинительного приговора. 
Он посчитал, что 
это нарушает прин-
цип презумпции не-
виновности. Мол, 
раз чисто формаль-
но его руки на тот 
момент были чи-
сты (а не по локоть в 
крови), то долг жур-
налистов — молчать.

Кстати, этой, в 
чем-то даже изящ-
ной, логики придер-
живаются не толь-
ко подсудимые, но 
даже многие юристы. Они искренне верят, что вор ста-
новится вором не в момент кражи, а после вступления 
приговора в силу. Или взять чиновника. Дескать, пока 
тот служит и берет конверты, но не судим, он честный 
и порядочный человек. А как только осужден, сразу 
становится коррупционером. Якобы не взятка портит 
человека, а обвинительный приговор.

Однако такие взгляды противоречат не только рос-
сийским законам, но и международным нормам. Вер-
ховный суд России напомнил позицию ЕСПЧ: «Прес-
са, как правило, должна иметь право добросовестно 
ссылаться на содержание официальных сообщений 
без необходимости проведения независимых исследо-
ваний... Это означает, что журналисты должны иметь 
возможность сообщать о событиях на основании ин-
формации, полученной из официальных источников, 
без проведения дополнительной проверки достовер-
ности фактов, представленных в официальном доку-
менте...» Хотя журналисты, конечно, должны быть 
корректны. Суд признал: формулировка фразы, в ко-
торой заявитель рассматривался как «член банды», 
могла вызвать обеспокоенность. Однако, если рассма-
тривать статью в целом, то можно понять, что на мо-
мент публикации гражданин лишь подозревался в со-
вершении преступления. 
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Освободив 
Маньчжурию, 
советские войска 
спасли мир от бак-
териологической 
катастрофы

Из статьи было 
понятно, что 
человек на тот 
момент только 
подозревался 
в преступлениях

1 Что почем?

Ростов-на-Дону. В ДГТУ в зависимости от типа общежития (коридор-

ный или блочный) оплата места — 743—997 рублей в месяц летом и 

946—1364 рубля зимой. Семьи платят 1,5—2,5 тысячи рублей в месяц. А 

аренда более-менее приличной съемной однушки — примерно 15 000 

рублей. Комната в ростовской коммуналке обойдется в 7—8 тысяч. Но 

студенты все же предпочитают селиться в «общагах». И дело не только 

в желании сэкономить. Сейчас общежития в Ростове в основном в пре-

красном состоянии, и мест хватает. Несемейным студентам в общежи-

тиях сейчас почти так же комфортно, как в квартирах. Но проявляется 

другая тенденция. По словам риелтора Людмилы Грудинской, обеспе-

ченные родители стараются не снять, а купить ребенку-студенту на вре-

мя учебы студию или однушку. Некоторые специально заранее берут 

под это ипотеку. Между тем арендная плата за квартиры в Ростове не 

растет, в городе довольно много жилья, простаивающего без арендато-

ров. Однако и скидки студентам никто предлагать не спешит. 

Санкт-Петербург. Цены на съем квартиры в пешей доступности от ме-

тро — а это важно для студентов — начинаются от 15 тысяч рублей. Но 

таких предложений очень мало. «Средняя же стоимость аренды квар-

тиры у метро в центре города — 46 тысяч рублей, комнаты — 13 ты-

сяч», — рассказывает гендиректор агентства недвижимости «Доли.ру». 

Некоторые квартиры рядом с университетами иногда сдаются с прице-

лом на съем в складчину. Как пояснил председатель Совета ректоров 

вузов Санкт-Петербурга и Ленинградской области Алексей Демидов, 

цены за место в общежитии для студентов бюджетных отделений начи-

наются от 1000 рублей, платных отделений — от 2000 рублей.

Нижний Новгород. В этом году только студенты-первокурсники соста-

вят примерно 2,2 процента населения города. Расселить всех в вузовские 

общежития просто невозможно. Например, в Нижегородском техниче-

ском университете им. Р. Алексеева (НГТУ) для поступающих в 2021 году 

выделено 308 мест, а прием только на бесплатные места бакалавров, 

включая целевой и льготный, составляет 1169. За место в общежитии 

НГТУ просят от 700 до 900 рублей в месяц. Снять жилье, похоже, тоже не 

очень просто. В интернете можно найти примерно 100—200 предложе-

ний о сдаче комнат и однокомнатных квартир. Но тех, что близко у ву-

зам, — единицы. У Ольги, жительницы Кирова, дочь в этом году получила 

диплом бакалавра в одном из нижегородских вузов. За три года учебы ей 

довелось пожить в общежитии, снимать комнаты вместе с подругой и са-

мостоятельно арендовать однокомнатную квартиру.

— Конечно, лучше общежитие, но при одном условии: хорошее, — считает 

Ольга. — То, в котором жила дочь, было очень старое, необустроенное и 

далеко от любого транспорта. Поэтому решили снять квартиру. Сначала 

на двоих за 23 тысячи, потом, когда подружка съехала, нашли однушку в 

центре за 15 тысяч.

Подготовили Руслан Мельников, Татьяна Тюменева, 
Андрей Чугунов

— Публикацию комментирует 
Валентина Петренко
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ТРЕТИЙ — НЕ ЛИШНИЙ

Константин Волков

Китайские семьи теперь смогут заводить до трех детей, 
а власти КНР, чтобы повысить рождаемость, введут фи-
нансовые, налоговые, страховые, образовательные и 
жилищные льготы для молодых семей с детьми. Кроме 
того, будут приняты меры, чтобы снизить расходы ро-
дителей на рождение, воспитание и образование своих 
чад. Такие поправки к законодательству одобрил ки-
тайский парламент. Теперь работодателей будут поощ-
рять за предоставление сотрудникам дополнительно-
го отпуска по уходу за ребенком. Кроме того, усилится 
пропаганда вступления в брак и рождения детей в мо-
лодом возрасте.

Такой радикальный поворот в политике рождаемо-
сти страны с наибольшим населением в мире обуслов-
лен демографией. Если нынешняя динамика сохранит-
ся, то к 2050 году люди старше 60 лет будут составлять 
35 процентов населения страны (сейчас - 18,7 процен-
та). С 1979 года в Китае для большинства представите-
лей титульной нации хань действовал принцип «одна 
семья — один ребенок». Он был введен из-за высокой 
рождаемости (в среднем шесть детей на одну женщи-
ну) и опасности голода. Только в 2008—2009 годах за-
водить двух детей разрешили семьям, где оба супруга — 
единственные дети своих родителей, а в 2016 году это 
правило распространили на всех граждан. Но пока эти 
послабления практически не привели к изменению де-
мографической ситуации в КНР и старение населения 
продолжается.  

СТЮАРДЫ ИДУТ 
ВРУКОПАШНУЮ
Алексей Чуриков

Стюардессы и стюарды американских авиалиний взя-
лись за отработку навыков самообороны из-за уча-
стившихся в Штатах случаев дебоширства на борту 
самолетов. По данным Федерального управления гра-
жданской авиации США, за минувший год было зафик-
сировано более 3,8 тысячи таких инцидентов, что ста-
ло рекордом.

Одно из объяснений такого всплеска —  нежелание 
пассажиров соблюдать требования об обязательном 
ношении маски во время полета, с чем связаны почти 
две трети инцидентов. Для того чтобы лучше противо-
стоять таким пассажирам, авиакомпании и начали об-
учать своих сотрудников основам самообороны и бое-
вых искусств. Так, бортпроводники компаний участву-
ют в тренировках, организуемых Федеральной служ-
бой воздушных маршалов США. Если раньше группы 
обучающихся состояли из восьми человек, а занятия 
проводились раз в квартал, то теперь в группах мини-
мум по десять человек, а тренировки — ежемесячно. 
Некоторые бортпроводники посещают их повторно, 
чтобы держать себя в тонусе и освоить новые приемы.

С другой стороны, многие американские авиаком-
пании запретили своим сотрудникам применять в от-
ношении пассажиров жесткие методы усмирения, на-
пример, приматывать человека скотчем к креслу. Дело 
в том, что впоследствии уже в адрес самого авиапере-
возчика могут прийти встречные иски о причинении 
вреда дебоширу.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Судьба СМИ в независимой Украине остается незавидной

Ни дня без санкций
Павел Дульман

З
а бравурной информаци-
онной завесой празднова-
ния 30-летия государст-

венной независимости прези-
дент Украины Зеленский решил 
добить независимую украин-
скую журналистику.

На последнем заседании со-
вета безопасности (СНБО) — со-
вещательного органа, при Зе-
ленском ставшего инструмен-
том исполнения карательных 
и антиконституционных мер, — 
были введены санкции против 
журналиста и политика Ана-
толия Шария, его сайтов и бло-
гов в социальных сетях, а так-
же его супруги и тещи. Кроме 
них под санкции попало сете-
вое издание «Страна» вместе с 
главным редактором, и, парал-
лельно, Национальный совет по 
телевидению и радиовещанию 
грозит отзывом лицензии теле-
каналу «Наш», последнему ин-
формационно-аналитическо-
му СМИ, оставшемуся в укра-
инском эфире после закрытия 
трех телеканалов, связанных 
с главой политсовета партии 
«Оппозиционная платформа — 
За жизнь» (ОПЗЖ) Виктором 
Медведчуком.

Персона льные санкции 
предполагают арест активов, 
прекращение работы связан-
ных предприятий и юридиче-
ских лиц и, естественно, блоки-

ровку СМИ на территории Ук-
раины. Причем сайт «strana.ua» 
— один из трех самых посещае-
мых украинских информаци-
онных порталов, был отключен 
местными провайдерами, не 
дожидаясь итогового брифин-
га секретаря СНБО Алексея Да-
нилова.

На практике санкции оказа-
лись не столь болезненными для 
«Страны», которая еще со вре-
мен конфликта с президентом 
Порошенко держит свои сер-
веры в одной из европейских 

стран, где рядом с фактическим 
хозяином СМИ проживает и ре-
дактор Игорь Гужва. Поэтому 
портал после короткой задер-
жки возобновил работу, сменив 
домен верхнего уровня. Также 
не в силах СНБО заблокировать 
Анатолия Шария в YouTube, 
Telegram и на прочих, не зави-
сящих от прихотей Зеленского 
платформах. Но, как уже пишут 
в telegram-каналах, связанных 
с офисом президента Украи-
ны (ОПУ), он хочет лично обсу-
дить возможность блокировки 

Шария с руководством Google 
в ходе грядущего визита в США.

Кроме того, в редакционной 
политике «Страны» с недавних 
пор наметился дрейф в сторо-
ну офиса Зеленского. Издание 
активно включилось и в инфор-
мационную кампанию против 
Анатолия Шария, которая, как 
считает сам политик, проходи-
ла по сценарию и заказу ОПУ, 
что пагубно сказалось на коли-
честве читателей и подписчи-
ков «Страны».

Информационные войны, 

манипуляции и разжигание 
розни без малого 30 лет явля-
ются сутью того, что на Украи-
не называют «украинской жур-
налистикой». Бесспорно, что 
сама профессия здесь остается 
опасной для жизни. Так, по дан-
ным Национального союза жур-
налистов Украины, в 2020 году 
было совершено 74 нападения 
на сотрудников СМИ в связи с 
их профессиональной деятель-
ностью, то есть раз в пять дней.
Эти цифры, почти не меняющи-
еся со времен госпереворота, — 

своего рода интегральный по-
казатель беззакония, идеологи-
ческого раскола и распада госу-
дарственности, к которому за 
30 лет независимости пришла 
Украина.

Установленные, но разгули-
вающие на воле убийцы Олеся 
Бузины, Павла Шеремета, Анд-
реа Роккелли, Анатолия Кляна, 
Игоря Корнелюка, Антона Воло-
шина, Андрея Стенина и тысяч 
граждан Украины — лишь кра-
сноречивая иллюстрация к это-
му грустному празднику.  

РЕЗОНАНС Талибы осваивают попавшее в их руки новейшее американское 
вооружение

Каска накроет тюрбан
Александр Гасюк 

П
ри захвате Афга-
нистана боевики 
движения «Тали-
бан» (организация 
запрещена в РФ. — 
Прим. «РГ») за счи-
таные недели по-
лучили в свои руки 
все то, что амери-

канцы и их союзники по НАТО 
поставляли в Афганистан ми-
нувшие 20 лет — огромное ко-
личество новейших вооруже-
ний и материальных ценностей. 
К ужасу западных политиков 
оплаченное их же налогопла-
тельщиками оружие на десят-
ки миллиардов долларов те-
перь оказалось в совершенно 
исправном состоянии в руках у 
боевиков, еще более осложнив 
ситуацию с вопросами безопа-
сности в регионе.

Отрицать очевидное невоз-
можно — на выложенных в ин-
тернет видео по улицам Кабу-
ла, Кундуза, Кандагара и Герата 
на бронеавтомобилях Humvee 
разъезжают экипированные 
в натовскую униформу тали-
бы. Сменив тюрбаны на кев-
ларовые каски, а тапки на ар-
мейскую обувь, они теперь де-
ятельно осваивают сданные им 
без боя богатые трофеи. Сре-
ди них, по данным газеты The 
Washington Post, оказались не 
только десятки тысяч штур-
мовых винтовок M-16 и М-4 (с 
2003 года США поставили в Аф-
ганистан более 600 тысяч еди-
ниц стрелкового оружия и де-
сятки миллионов патронов к 
ним), но и бронетехника (десят-
ки защищенных автомобилей 
MRAP), тактические беспилот-
ники (не менее семи ScanEagle), 
вертолеты (не менее четырех 
UH-60 «Черный ястреб» и раз-
ведывательных MD-530), само-
леты (как минимум один легкий 
штурмовик A-29 Super Tucano). 
А еще — артиллерия, миноме-
ты, средства связи, приборы 
ночного видения и масса дру-
гого спецоборудования, кото-
рое поставлялось павшему в 
одночасье правительству Афга-
нистана.

Часть трофеев — стрелковое 
оружие и бронетранспортеры 
— уже во всю используется бой-
цами «Талибана». Более слож-
ная техника, наподобие захва-
ченных американских верто-
летов и самолетов, пока стоит 
на приколе ввиду отсутствия у 
талибов подготовленных пило-
тов и специалистов по ее обслу-
живанию. Впрочем, в середине 
1990-х годов талибы научились 
эксплуатировать доставшие-
ся им в качестве трофеев совет-
ские истребители МиГ-21. Хотя 

захваченная современная аме-
риканская авиатехника каприз-
нее и сложнее в управлении, эк-
сперты указывают, что теорети-
чески талибы могут получить 
руководства по эксплуатации 
«Черных ястребов» через тре-
тьи страны, а необходимые за-
пчасти — путем «каннибализи-
рования» части трофейных ле-
тательных аппаратов.

По данным американского 
специального генерального ин-
спектора по вопросам восста-
новления Афганистана (SIGAR), 
в обучение и оснащение афган-
ских сил национальной безопа-
сности США было вложено не 
менее 83 миллиардов долларов. 

В письме к министру обо-
роны США Ллойду Остину не-
сколько сенаторов от Республи-
канской партии потребовали от 
Пентагона детального раскры-
тия информации по попавшему 
к талибам дорогостоящему воо-
ружению.

Эта тема потенциально по-
литически опасная для Бело-
го дома. Кто даст гарантию, что 
произведенное и поставленное 
США оружие не попадет в руки 
террористов, которые исполь-
зуют его против американских 
граждан. Это случалось в Ираке, 
где американские вооружения, 
предназначавшиеся местным 
силовикам, в конечном итоге 
оказались в руках террористов 
ДАИШ (организация запрещена 
в РФ. — Прим. «РГ»).  

А К Ц Е Н Т

В руки талибов попали поставленные 
из США артиллерия, минометы, броне-
техника, тактические беспилотники, 
даже вертолеты и самолеты

Противники введения санитарных пропусков во Франции 
вновь вышли на улицы и вступили в стычки с полицией.

Ангела Меркель приехала к Владимиру Зеленскому с улыбкой, но потакать 
желаниям украинской стороны не стала.
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СКАНДАЛ

На фоне хаоса с эвакуацией афган-

цев, сотрудничавших с НАТО, та-

блоид Bild узнал скандальную под-

робность. Еще в июне, когда бун-

десвер готовился к уходу из горя-

чей точки, минобороны ФРГ «за-

действовало дополнительные 

транспортные мощности» для вы-

воза 22 тысяч литров алкоголя, 

оставшегося на немецких складах 

в Мазари-Шарифе. Это 65 тысяч 

банок пива и слабоалкогольного 

коктейля и 340 бутылок вина и не-

мецкого игристого. «Конечно, та-

ковы обстоятельства, но они пока-

зывают приоритеты Берлина в от-

ношении афганцев, которые года-

ми работали с Германией и риско-

вали жизнями — для федерального 

правительства они стоят меньше, 

чем банки с пивом», — пишет изда-

ние. А по данным Spiegel online, в 

смету по эвакуации включили 

лишь ближайших советников бун-

десвера из местных, а от осталь-

ных афганцев, участвовавших в 

программах развития, хотят отку-

питься премией — только бы они 

не претендовали на въезд в ФРГ.

Подготовила 
Екатерина Забродина

Тем временем

Пока движение «Талибан» (запрещено в РФ. — 

Ред.) выдерживает свои заявления и об окончании 

боевых действий, и об амнистии всех тех, кто во-

влечен был в это противостояние, и о необходи-

мости общенационального диалога для формиро-

вания инклюзивных органов власти. Такую оценку 

озвучил министр иностранных дел РФ Сергей Лав-

ров, выступая на встрече президента России с 

представителями партии «Единая Россия» в вос-

кресенье. Лавров отметил, что «21 августа уже на-

чаты контакты талибов с бывшим президентом Аф-

ганистана Хамидом Карзаем, с руководителем 

Высшего совета по национальному примирению 

Абдуллой Абдуллой и даже там на севере, в Пан-

джшерском ущелье, где таджикские лидеры объя-

вили, что продолжат противостоять талибам — от-

туда приходят сообщения, что и с ними налажены 

контакты».

Ранее один из лидеров сопротивления в районе 

Панджшерского ущелья Ахмад Шах Масуд-млад-

ший объявил о готовности сформировать инклю-

зивное правительство Афганистана вместе с тали-

бами. По данным телеканала «Аль-Джазира», тали-

бы намерены начать переговоры с Шахом Масу-

дом. В то же время, как сообщил телеканал «Аль-

Арабия», движение «Талибан» в воскресенье дало 

четыре часа на капитуляцию отрядам сопротивле-

ния в районе Панджшерского ущелья, пригрозив в 

противном случае начать операцию по захвату ре-

гиона.

По данным агентства Reuters, талибы в ближайшие 

недели представят новую структуру управления Аф-

ганистаном, которая «не будет демократией по запад-

ному определению, но защитит права каждого».

Подготовил Константин Волков

В МИРЕ

МИЛЛИОНЫ ЖДУТ 
«ЭКСПРЕСС» 
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Такого обвального спроса на тесты на COVID-19 во 
Франции давно не было. За минувшую неделю по всей 
стране шесть миллионов человек простаивали в очере-
дях за ними как перед специализированными лабора-
ториями, так и аптеками. Причем две трети приходят-
ся на антигенные экспресс-тесты, результат которых 
можно получить через 15—20 минут. Наплыв желаю-
щих сейчас таков, что один из руководителей профсо-
юза работников биологических лабораторий Анри-
Пьер Доерманн бьет тревогу: «Мы на пике наших воз-
можностей. Ситуация близка к кризисной».

Дело в том, что когда санитарные пропуска в стра-
не стали обязательными для посещения кафе, ресто-
ранов, музеев и прочих подобных общественных мест, 
сотни тысяч граждан оказались в положении «отвер-
женных». Некоторые еще не успели привиться, другие 
и не собираются, а потому бросились за альтернатив-
ным способом получить заветный пропуск — ковид-
тестами, которые действуют 72 часа. Пока тесты во 
Франции для населения бесплатные. Однако в середи-
не октября ситуация изменится. За ПЦР-тест придется 
выкладывать 49 евро, а за экспресс — 25 евро.

Тем временем противники антиковидной политики 
властей, и в первую очередь санпропусков, в выходные 
вновь провели манифестации по всей стране, а поли-
ция вновь применила силу для их разгона. По данным 
МВД, участие в них приняли 175 тысяч человек, а, как 
убеждены организаторы этого движения, участников 
было не менее 350 тысяч. Откровенно говоря, такого 
протестного подъема во Франции давно не видели, тем 
более в августе, когда французы массово отправляют-
ся в летние отпуска.  

МЕЖДУ ТЕМ

ВИЗИТ НЕ ПО СЦЕНАРИЮ

A
P

A
P

R
E

U
T

E
R

S

Новенькие американские штурмовые винтовки — лишь малая часть тех вооружений из США, которые предназначались афганским силовикам, а в итоге достались талибам.

Днем в воскресенье канцлер ФРГ Ангела Меркель 

посетила с краткосрочным визитом Киев. Перегово-

ры с президентом Украины Владимиром Зеленским 

сенсаций не принесли, не изменив позицию Берли-

на по Минским соглашениям и «Северному пото-

ку-2», зато предварялись скандалами на местном 

уровне. Так, мэр Киева Виталий Кличко не был допу-

щен охраной Зеленского в аэропорт на встречу вы-

сокой гостьи. Напомним, что Кличко — самый узна-

ваемый украинский политик в Германии, где он стро-

ил спортивную карьеру и имеет обширные полити-

ческие связи. Причиной отказа стало наступление 

Зеленского на столичного мэра, которое, как пред-

сказывают, грозит Кличко увольнением с одной из 

совмещаемых должностей — главы столичной госад-

министрации.

Вторым «недоразумением» стал отказ Меркель от 

возложения венков к «мемориалу небесной сотни», 

на котором настаивала принимающая сторона. Кан-

цлер почтила только Парк Вечной славы.

На брифинге после переговоров Зеленский по бу-

мажке, как нерадивый ученик, прочитал заранее за-

готовленный текст про неприятие Украиной «Се-

верного потока-2». Меркель же в ответном слове 

отметила, что это коммерческий проект, в котором 

участвуют крупнейшие мировые компании, и он 

имеет общеевропейское значение. Канцлер выра-

зила огорчение из-за торможения мирного процес-

са по Донбассу, дипломатично не указав на его ви-

новника, но пообещала способствовать очередной 

встрече в «нормандском формате». Напоследок 

прямо на брифинге она понизила представительст-

во Германии на так называемой «Крымской плат-

форме», которая начнет работу в понедельник: вме-

сто главы МИД, загруженного афганской проблема-

тикой, в Киев прилетит министр энергетики ФРГ.
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Гроза над городом Кабулом
А у меня 14 сентября 
день рождения, я уже 
пригласил друзей отме-

тить праздник. Быстро стал ду-
мать, сколько же времени может 
уйти на подготовку? Говорю: «11 
сентября». — «Годится. Иди, го-
товься». 

Цели предстоящей атаки 
были такие: склад боеприпа-
сов на окраине города, хранили-
ще авиационного топлива — оно 
тоже располагалось в предгорьях 
окрестностей Кабула, ряд дру-
гих объектов и здание недалеко 
от центра, где, по данным развед-
ки, находились главари «Аль-Ка-
иды» и сам Усама бен Ладен.

— Но тогда еще один кавер-
зный вопрос: каким это образом 
вы собирались лететь из Таджи-
кистана до Кабула и обратно без 
посадки, если по всем известным 
характеристикам вертолет Ми-8 
с загрузкой максимально спосо-
бен преодолеть 600—700 киломе-
тров? А там вся тысяча, если не 
больше. 

— Объясняю.  Верно, серийные 
машины для этих целей не годи-
лись. Но как раз заранее я зака-

зал промышленности несколь-
ко модифицированных верто-
летов, которые сам же как лет-
чик-испытатель проверил в деле. 
На них стояли дополнительные 
баки с горючим, и это позволяло 
находиться в воздухе более вось-
ми часов. Машины были осна-
щены системами управляемого 
ракетного вооружения с даль-
ностью стрельбы до шести кило-
метров, два блока по восемь ра-
кет в каждом. Плюс блоки неу-
правляемых реактивных снаря-
дов.  Тепловизионное наведение 
на цели. Приборы ночного виде-
ния. Запись всех бортовых пока-
зателей и передача данных в ре-
альном масштабе времени через 
спутник на наш КП. 

— Насколько я помню, в ходе 
выполнения подобных задач 
вертолеты всегда действовали 
парой. Значит, у вас имелся ве-
домый?

— Так точно! И тоже с опы-
том участия в афганской вой-
не. Я был в 80-е годы комэском, 
а он служил в моей эскадрилье — 
Юрий Недвига. Два экипажа по 
пять человек в каждом. Дал всем 
сутки на раздумье, предупредил: 
дело предстоит опасное. Никто 
не отказался. 

— Кто эти пять, перечислите 
их функции?

— Командир экипажа, пра-
вый летчик, бортинженер, бор-
топератор и бортмеханик — он же 
стрелок-радист. 

— Тогда у экстремистов в Аф-
ганистане существовали и сред-
ства ПВО, и вертолеты. Вы это 
принимали во внимание? 

— Конечно. Мы рассчитывали 
на фактор внезапности. И время 
для атаки выбрали соответству-
ющее — за полночь. Знали, что у 
противника есть ПЗРК, но в ноч-
ное время пуски ракет затрудни-
тельны. 

Были предусмотрены и вари-
анты, связанные с чрезвычайны-
ми ситуациями, например, с не-
обходимостью аварийной посад-
ки для дозаправки машин. Мы 
знали районы, контролируемые 
отрядами «Северного альянса», 
который противостоял «Аль-
Каиде», самые верхние руково-
дители этой группировки были 
предупреждены о том, что в их 
владениях возможно появление 
российских вертолетов, кото-
рым следует оказать помощь. 

Все десять участников спе-
цоперации были снабжены до-
кументами на чужие фамилии. В 
моем удостоверении значилось 
— майор Соколов, хотя на самом 
деле я тогда имел звание полков-
ника, командовал авиацией ФСБ.  

— Еще такой вопрос: были ли 
на территории Таджикистана 
какие-то средства спасения на 
случай вашей вынужденной по-
садки?

— Я взял с собой из Москвы 
экипаж, который остался дежу-
рить в поисково-спасательной 
службе. Но если честно, то их 
вертолет не смог бы дотянуть до 
Кабула и вернуться обратно, его 
ресурс был ограничен, он мог ра-
ботать лишь в ближнем пригра-
ничье. 

— Вот давайте теперь погово-
рим о подробностях того уни-
кального ночного полета.  

— Заправились керосином 
непосредственно у границы с 
Афганистаном и около полуно-
чи взяли курс на Кабул. С пол-
ной боевой загрузкой и полны-
ми баками. Мы не были привя-
заны к ориентирам на земле, 
шли по своей спутниковой на-
вигационной системе. Оба эки-
пажа были отлично подготовле-
ны. Главный штурман авиации 
ФСБ полетел со мной в качест-
ве второго летчика, это Володя 
Письменный, в последующем 
он стал Героем России.

Трудности начались при под-
лете к перевалу Саланг. Там от-
метки более четырех тысяч ме-
тров и выше. Пришлось минут 

пять покружить, искали восхо-
дящие потоки, набирали необхо-
димую высоту, но все равно про-
скреблись на пределе, едва ко-
лесами не цепляли камни. Ночь, 
темнота, летели, не снимая очков 
ночного видения, без всяких ог-
ней, без внутреннего освещения 
и в режиме полного радиомолча-
ния. После Саланга пошли уже 
со снижением, побыстрее, ста-
рались наверстать потерянное 
время. 

Слева было знаменитое Пан-
джшерское ущелье, там как 
раз находился оплот Северно-
го альянса, но мы сразу поняли, 
что о посадке в этих местах речи 
нет, потому что внизу бушева-
ла пыльная буря и так называе-
мая «сухая гроза», когда дождя 
нет, а молнии сверкают. Мы даже 
вначале решили, увидев вспыш-
ки, что там идет артиллерийская 
дуэль.

Где-то около двух часов ночи 
оказались над кабульской котло-
виной, стали работать по наме-
ченным целям. Мощный взрыв 
последовал с попаданием ракет 
в склад топлива, там хранилось 
сорок тысяч тонн керосина, и 
все это взлетело на воздух. Так-
же удачно отработали по складу 
боеприпасов и другим объектам.  

— А что было с тем домом, где 
проходило совещание главарей? 

Ведь, если я вас правильно понял, 
по соседству с ним находились и 
другие здания. Я хорошо знаю 
этот район, поскольку довольно 
долго жил там.  

— У нас точность попадания — 
шестьдесят сантиметров. Если 
надо, могли в форточку управ-
ляемую ракету загнать. Впослед-
ствии данные разведки подтвер-
дили: попали именно в нужный 
этаж, уничтожили полсотни гла-
варей террористических форми-
рований из разных стран, при-
ехавших на встречу с бен Ладе-
ном. К сожалению, сам руково-
дитель «Аль-Каиды» за час до 
атаки покинул отель. В тот раз он 
ускользнул.

— Как вы думаете, это случай-
но произошло или была утечка, 
кто-то его предупредил? 

— Я думаю, случайно. Секрет-
ность операции, повторяю, со-
блюдалась очень тщательно.  

В Кабуле тогда находились 
операторы телекомпании CNN, 
и, естественно, они, когда уви-
дели такой «фейерверк», ста-

ли вести прямую трансляцию 
на весь мир. Взрывы, трассе-
ры автоматных очередей, сире-
ны воздушной тревоги, зарево 
пожаров, гул вертолетных мо-
торов — картинка еще та! Ком-
ментируя происходящее, кор-
респонденты решили, что это 
Соединенные Штаты уже при-
ступили к операции возмездия 
за башни-близнецы.  

— Кстати, а вы, начиная свой 
полет, знали о том, что произош-
ло в Нью-Йорке? 

— Да, примерно за пять часов 
до вылета мы об этом узнали. 
Еще появилось сомнение: не от-
ложат ли в этой связи нашу опе-
рацию? Позвонил ответственно-
му лицу, он говорит: «Вперед». 

— Вернемся к Кабулу. Когда 

вас обнаружили в ночном небе, 
то пытались обстреливать?

— Не то слово. Было такое 
впечатление, что весь город 
обрушил на вертолеты лавину 
огня. Хорошо, что противник 
нас не видел, он ориентировал-
ся на звук моторов. Мы шли по 
складкам местности, опускаясь 
иногда до высоты в десять ме-
тров. Прятались за деревьями, 
за домами.  Пуск ракеты и опять 
вниз. 

Вертолеты продемонстри-
ровали себя очень хорошо. Они 
были защищены штатной бро-
ней, которая могла держать авто-
матную пулю. 

Единственная проблема слу-
чилась уже на обратном пути. 
Вдруг у нас в машине началось 
задымление. Неужели горим и 
надо искать место вынужденной 
посадки? Связался по радио с ве-
домым: «Юра, подойди поближе, 
посмотри, все ли у нас в поряд-
ке». Он отвечает: «Все нормаль-
но, никаких дополнительных 
источников тепла не вижу». Тог-

да обесточили полностью весь 
вертолет, и задымление прекра-
тилось. 

Уже потом, на земле, выясни-
лось, в чем дело. Оказывается, 
когда нас обстреливали, то бор-
тмеханик стал бросать грана-
ты из заднего люка. И, вытаски-
вая запалы, он впопыхах уронил 
тесемку, а она зашла на ось вен-
тилятора, тот заклинил один из 
блоков, и он задымил. 

— Правильно ли я понимаю, 
что примерно в пять утра вы бла-
гополучно приземлились на сво-
ей базе? Наверное, отпразднова-
ли успех? 

— Нет, не отпраздновали. 
Правду сказать, у нас еще была 
следующая задача, также свя-
занная с нанесением удара по 
базе террористов — теперь се-
вернее Кабула. Но из Москвы 
поступил приказ: «Хватит того, 
что вы уже сделали. Срочно воз-
вращайтесь домой». А мы уже 
пять суток практически не спа-
ли. Но приказ есть приказ. Сно-
ва зарядились горючим, переле-
тели вначале в Душанбе, затем 
взяли курс на Ленинск, там в 
баню сходили, поужинали. Ко-
роткая посадка в Ульяновске, 
и 13 сентября поздно вечером 
были уже в Москве.  — То есть на 
свой день рождения вы успели?

— Этот день начался с приема 
у директора ФСБ. В девять утра 
Николай Платонович Патру-
шев каждого выслушал, угостил 
чаем. Потом меня спрашивает: 
«У вас, кажется, сегодня день ро-
ждения»? Подарил электриче-
скую бритву. 

После этого я дал ребятам 
трое суток — чтобы выспались. А 
в январе 2002 года на закрытой 
коллегии ФСБ мне и Юре Недви-
ге президент Путин вручил золо-
тые звезды Героев России. 

— Интересно было бы уви-
деть фотографию тех лет со все-
ми участниками этой сложной и 
опасной операции. 

— Увы, такой фотографии, 
сделанной непосредственно 
на месте событий, нет. У нас не 
принято фотографироваться 
перед вылетом на задание. Ког-
да вернулись, я предложил ко-
му-то из экипажа, у кого был 
фотоаппарат: «Давайте сфотог-
рафируемся». А у него то ли ба-
тарейка села, то ли карта памя-
ти кончилась, ничего не выш-
ло. Тогда решили специально 
встретиться в Москве и сделать 
общий снимок. И вот с тех пор 
каждый год 12 сентября в пол-
день встречаемся в одном и том 
же месте, делаем фото, потом 
идем в ресторан. Там смотрим 
видеофильм, который сделали, 
вспоминаем былое.    

Наша акция стала серьез-
ным предупреждением не толь-
ко экстремистам, но и всем 
тем, кто за ними стоит. Они по-
няли, что Россия способна на-
нести удар возмездия в любой 
точке земного шара. Наверное, 
именно это имел в виду тот са-
мый генерал, который, ста-
вя перед нами боевую задачу, 
сказал: «От этого много зави-
сит в судьбе и нашей страны, и 
мира». •

Если потребуется, прилетим в любую точку на земном шаре.

А К Ц Е Н Т

Вдруг у нас в машине началось 
задымление. Неужели горим и надо 
искать место вынужденной посадки?

А К Ц Е Н Т

 Мы рассчитывали на фактор 
внезапности. И время для атаки 
выбрали соответствующее — за полночь

Досье

СООБЩЕНИЕ ОДНОГО 
ИЗ ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
ТЕЛЕКАНАЛОВ РФ 
ОТ 12 СЕНТЯБРЯ 2001 ГОДА:

«Сегодня ночью столица Афганис-

тана подверглась массированной 

ракетной атаке. Эта информация 

поступила несколько часов назад, 

ее передала телекомпания CNN. 

До сих пор нет ясной картины 

того, что же именно происходило 

в Кабуле. Налет длился примерно 

час. Одна из ракет попала в круп-

ный склад горючего и боеприпа-

сов. В городе возникла паника, 

была слышна сирена воздушной 

тревоги. Спустя минуты после на-

чала атаки предположили, что это 

акция возмездия Соединенных 

Штатов, однако Вашингтон отри-

цает участие в нападении. Госде-

партамент США и Пентагон заяви-

ли о том, что взрывы в афганской 

столице являются следствием 

многолетней гражданской войны. 

До последнего времени считалось, 

что Усама бен Ладен скрывается 

на территории Афганистана и 

пользуется покровительством дви-

жения «Талибан» (Организация за-

прещенная в РФ).

Две недели назад арабский ежене-

дельник «Аль-Басса» со ссылкой на 

доклад ЦРУ написал, что подразде-

ления «Аль-Каиды»  до конца этого 

года планировали совершить се-

рию крупных диверсий в Израиле, 

США, Индии, Италии и Йемене. 

Несколько часов назад телеком-

пания CNN сообщила, что ответ-

ственность за бомбардировки Ка-

була взяли на себя представители 

Северного альянса, на лидера ко-

торого Ахмад Шаха Масуда в ми-

нувшее воскресенье было совер-

шено покушение». 

1

Гаврилов Николай Федорович родился 14 сентября 

1958 года в Чувашии. Окончил Сызранское высшее 

военное авиационное училище летчиков. С 1980 по 

1987 год принимал участие в боевых действиях в Аф-

ганистане, совершил более трех тысяч боевых выле-

тов на вертолетах Ми-8, Ми-24, Ми-26. Был награ-

жден орденами Ленина, Красной Звезды, «За заслу-

ги перед Отечеством».

Семь лет находился на должности старшего летчика-

испытателя испытательного центра Федеральной по-

граничной службы РФ. С 1999 по 2010 год возглав-

лял авиацию ФСБ России, обеспечивал деятельность 

антитеррористических групп «Альфа» и «Вымпел».  

Осуществил целый ряд уникальных полетов на вер-

толете, в частности, совершал посадки на Северный 

и Южный полюса, на вершину Эльбруса. 

Указом президента Российской Федерации от 14 ян-

варя 2002 года полковнику Гаврилову Н.Ф. «за муже-

ство и героизм, проявленные при выполнении специ-

ального задания», присвоено звание Героя Россий-

ской Федерации. 

В настоящее время — региональный директор одной 

из крупных российских авиакомпаний. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Николай Гаврилов — единственный летчик в мире, кто садился на Северном и Южном полюсах.

Момент посадки вертолета Ми-8 на Эльбрусе.

И
З

Д
А

Т
Е

Л
Ь

С
К

И
Й

 Д
О

М
 «

Н
А

С
Л

Е
Д

И
Е

»

И
З

Д
А

Т
Е

Л
Ь

С
К

И
Й

 Д
О

М
 «

Н
А

С
Л

Е
Д

И
Е

»

И
З

Д
А

Т
Е

Л
Ь

С
К

И
Й

 Д
О

М
 «

Н
А

С
Л

Е
Д

И
Е

»

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В



8 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 августа 2021
понедельник № 190 (8541 )

Культура FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

КИНО Алексей Федорченко снимает фильм, навеянный историей Кавказа

Змеи уводят в прошлое
Федор Шеремет

А
лексея Федорченко 
ни с кем не перепу-
таешь. Дело не толь-
ко в том, что режис-
сер последние лет 
десять с завидной 
регулярностью по-
лучает награды и 
российских, и меж-

дународных кинофестивалей. 
И не в том, что его фильмы на 
слуху у многих зрителей — «Ов-
сянки», «Небесные жены луго-
вых мари», «Война Анны»… Но 
все же главное — что он отдель-
ный ото всех: свое лицо, свой 
взгляд, стиль, язык в кино. Ве-
сной на Московском кинофе-
стивале прошла премьера «По-
следней «Милой Болгарии», 
фильм получил приз за лучшую 
режиссерскую работу и про-
должает собирать награды. А 
режиссер уже заканчивает сле-
дующую картину: «Большие 
змеи Улли-Кале». О фильме мы 
и поговорили с Алексеем Фе-
дорченко.

Ваш новый фильм посвящен 
истории Кавказа. Продолжа-
ете свою «этнографическую 
серию»?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Я бы не стал 
называть ее  этнографиче-
ской, скорее, исторической. 
Мы столького не знаем о нашей 
истории, и я всегда радуюсь, 
когда удается рассказать что-
то новое. Фильмы, что сняты 
про Кавказ, опираются в основ-
ном на Лермонтова и Толстого. 
А чтобы заглянуть глубже, по-
читать первоисточники, кни-
ги первых исследователей Кав-
каза, их историков, филосо-
фов — ни разу такого не видел. 
Мне захотелось рассказать, что 
Кавказ сильно повлиял на Рос-
сию, ничуть не меньше, чем 
Россия на Кавказ. Так получил-
ся фильм «Большие змеи Улли-
Кале».

С чего началась работа?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Однажды на 
глаза попалась советская кни-
га об одном чеченском чекисте 
— Мазлаке Ушаеве. Страшный 
был человек — убивал, сжигал, 
мог зарубить, расстрелять… По 
всей Чечне у него было очень 
много «кровников». Однажды 
он увидел девушку и сказал: 
«Она моя, не трогать». И уе-
хал воевать с басмачами. В это 
время молодой красавец Али 
девушку украл, и вдвоем они 
спрятались в горах. Чекист вер-
нулся, устроил облаву, нашел 
их и посадил в тюрьму — хотел 
убить. Но вся Ингушетия, вся 
Чечня вышли на улицы — ста-
рейшины сказали чекисту: 
«Что-нибудь сделаешь с ними — 
будет мятеж». Пришлось ему от-
пустить пару, а вскоре его само-

го отравили. Я звоню своему со-
автору Лидии Канашовой: «Хо-
рошую кавказскую историю 
нашел, можно сделать крутой 
жанровый фильм». Остерн та-
кой, с перестрелками, с Ромео 
и Джульеттой — интересно, в об-
щем. Стали собирать материал. 
Я нашел могилу девушки — она 
умерла уже в семидесятых. Мо-
гила богатая, вся в золоте. Ока-
залось, она — дочь почитаемого 
суфийского шейха. Стали узна-
вать про этого шейха — Овду, кто 
был его учителем, откуда вооб-
ще взялся суфизм на Кавказе. А 
учителем его был удивительный 
философ, подвижник, полити-
ческий и общественный деятель 
Кунта-Хаджи Кишиев, который 
был идеологическим противни-
ком Шамиля — тот был за войну, 
газават, а Кишиев говорил: мы 
убиваем друг друга в кровной 

мести и войне — нужно срочно 
отказаться от кровной мести и 
остановить войну с русскими, 
чтобы мы вообще сохранились 
как нация. Можно сказать, что 
он был зачинателем идеи непро-
тивления злу насилием. И Тол-
стой, как я понимаю, многое у 
него почерпнул. Ну вот, вышли 
мы на Кишиева, на Шамиля, на 
Гази-Магомеда, первого имама 
Северного Кавказа. Дошли до 
кавказских язычников, кото-
рые совсем еще недавно были, 
в начале XIX века. Безумно ин-
тересно! Взялись писать— с на-
чала XIX века. Писали-писали, 
только дошли до этой истории 
про чекиста, и всё — кино закон-
чилось! (Смеется.). 

Уже известно, когда премьера?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Хочу закон-
чить фильм до конца лета. Уже 

сделан звук, сейчас занимаюсь 
графикой и цветом. А когда бу-
дет премьера — сказать не могу, 
сейчас все так быстро меняется. 

Непросто найти своего 
зрителя?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Я бы хотел, 
чтобы фильм увидели миллио-
ны и чтоб я за это получил мил-
лионы, но для этого, наверное, 
надо снимать другие фильмы. 
«Свои» зрители для меня — это 
люди, с которыми я могу раз-
говаривать на равных, сказать 
им то, что хочу сказать. Думаю, 
от общего количества киноз-
рителей в стране «моих» — про-
цента два. Я снимаю не очень 
дорогое кино, экономлю, и мне 
жаль тратить на прокат столь-
ко же средств, сколько на сам 
фильм. 

Для многих режиссеров кино-
прокат — отдельная мука…

А Л Е К С Е Й  Ф Е Д О Р Ч Е Н К О :  Снимать 
блокбастеры и «кино одного уи-
кенда»  — это совершенно другая 
профессия. Я выбрал другую ра-
боту, и она мне нравится. Конеч-
но, у «тех» режиссеров тоже мо-
гут получаться замечательные 
фильмы. «Искусство» и «блок-
бастер» — понятия не конфлик-
тующие. 

Вы всегда довольны всеми сво-
ими картинами? 

А Л Е К С Е Й  Ф Е Д О Р Ч Е Н К О :  Я доволен 
своими фильмами. Но так как 
могу бесконечно монтировать — 
не смотрю их. Всё время хочется 
что-то переделать. Отпустил от 
себя только самые первые кар-
тины — абстрагируюсь от них 
как автор и смотрю как обыч-
ный зритель. «Давид» и «Пер-
вые на Луне» от меня ушли сов-
сем. А сериал «Похищение во-
робья» еще ни разу не смотрел с 
2006 года. Просто боюсь.

Чтобы стать настоящим 
мастером в кино — нужно про-
фильное образование? 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: У меня было 
очень специфическое обра-
зование. Это был первый на-
бор факультета допобразова-
ния во ВГИКЕ, сценарная ма-
стерская Валентина Черныха. 
Его я видел один раз, а заня-
тия вела Людмила Александ-
ровна Кожинова, его супруга. Я 
бы не сказал, что получил там 
какое-то образование. Скорее 
знакомство с приятными инте-
ресными людьми. Зато в 2021 
году сам начал преподавать! 
Когда меня пригласили в Екате-
ринбургский театральный ин-
ститут, я придумал форму ки-

нопрактикума. Приглашаю де-
тей на площадку — они снима-
ются в массовке, смотрят, как 
снимается кино, присутству-
ют на монтаже, записи звука. 
Сами снимают кино, докумен-
тальные вещи. Студентам, по-
моему, очень нравится.

Нынешняя пандемия вам  
сильно навредила?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: У меня 2020 
год был очень продуктивным. 
Были две большие экспедиции 
на Кавказ, смонтировал семь 
документальных фильмов, одну 
полнометражную документал-
ку. Закончил «Последнюю «Ми-
лую Болгарию» — губернатор 
Свердловской области помог 
с деньгами на завершение кар-
тины, и мы успели с фильмом к 
Московскому кинофестивалю. 
Так гнали, что я и не успел раз-
глядеть, чем эта пандемия так 
мешает.

Прививки сделал в начале 
года. Недавно переболел, но, 
благодаря вакцине, очень легко. 
Сильно ограничилась возмож-
ность путешествовать, но мне 
сейчас и не хочется — сижу дома, 
пишу новые сценарии. •

ТЕАТР На какие эксперименты вдохновила молодых режиссеров лаборатория «Достоевский рядом»

Опыт ожога
Алена Карась

Л
аборатории стали делом 
почти обязательным в 
современном театре. Это 

способ не только познакомиться 
с молодым поколением режис-
серов и драматургов, но и найти 
возможности обновления. У ре-
пертуарного театра с его повсед-
невной рутиной таких способов 
не так много.

Так замдиректора Театра Рос-
сийской Армии Милена Авим-
ская предложила провести Ма-
стерскую молодой режиссуры, 
посвященную 200-летию со дня 
рождения Достоевского. Вместе 
с критиком и куратором Алек-
сандром Висловым они назвали 
ее «Достоевский рядом», имея 
в виду не только метафизиче-
скую, но и вполне физическую 
близость театра к месту рожде-
ния писателя. С 13 по 15 августа 
в разных пространствах пяти-
конечного театра шесть моло-
дых режиссеров показали шесть 
эскизов, созданных за семь дней.

Ученик Юрия Еремина Артур 
Мафенбайер показал эскиз по 
«Униженным и оскорбленным». 
Это была попытка поразмыш-
лять о том, как резонирует пер-
вый написанный после ссылки 
роман Достоевского с современ-
ностью. Личная драма, пережи-
тая рассказчиком, стала роко-
вым поворотом не только в его 
человеческой, но и писательской 
судьбе. Рассказывая о жертвах 
унижения, он отчасти сам при-
нял на себя их судьбу. 

Тема рождения большого пи-
сателя присутствует и в малень-
ком эскизе по рассказу «Бобок». 
Ученик Сергея Женовача Сергей 
Тонышев расслышал карнаваль-
ную тему плотоядного греха по 
ту сторону жизни в кладбищен-
ском опусе Достоевского и сде-
лал его фантасмагорическим 
прологом к «Братьям Карамазо-
вым». 

Мы вступаем в маленькое 
пространство эксперименталь-
ной сцены, сопровождаемые рас-
сказчиком — журналистом, спив-

шимся до галлюцинаций. Алек-
сандр Макаров ведет роль с по-
чти документальной доверитель-
ностью, открывая связь «Бобка» 
с личностью самого писателя. 
Режиссер превратил множество 
мертвецов всего лишь в двух, на-
делив их виртуозной способно-
стью к игровым метаморфозам. 

Еще одна ученица Женова-
ча Ирина Васильева воспользо-
валась фрагментом пьесы Мар-
ты Райцес по повести «Неточка 
Незванова». Девочка (Екатери-
на Шарыкина) здесь предстает 
как бы взрослой, но замершей 
в пространстве своего прошло-
го женщиной. Впрочем, не она, 
а патологическая любовь ее ма-
тери к отчиму, талантливому и 
спившемуся скрипачу (Роман 
Радов) становится основой сце-
нической канвы. Тень изломан-
ного модерна легла на эту рабо-
ту. Она в том, как затравленно и 
почти ревниво смотрит Неточка 
на мать, превратившуюся здесь 
из прачки в сладострастную кра-
сотку (Диана Борина). 

Совершенно продуманной 
оказалась работа ученика Камы 
Гинкаса Александра Плотникова 
по мотивам «Преступления и на-
казания». В глубине сцены спу-
скается служебный лифт, на ко-
тором приезжает (кто? убийца? 
жертва?), нет — персонаж Марии 
Шмаевич. На огромном экране 
— рассказ о том, как в 80-х годах 
прошлого века в своей кварти-
ре были убиты топором праба-
бушка и прадедушка режиссера. 
Плотников прямо отказывает-
ся от психологизации Расколь-
никова (Дмитрий Ломакин). Не 
от лица убийцы, но от имени его 

жертв ведет он свое повество-
вание, намеренно заостряя не-
удобные вопросы. И самый не-
удобный из них: «Что может те-
атр?». В этот момент нас будет 
странно тревожить почти доку-
ментальный фрагмент квартиры 
с диваном и телефоном на жур-
нальном столике, обнесенный 
красно-белой лентой. Постепен-
но мы поймем, чья это кварти-
ра и кого представляет героиня 
Марии Шмаевич в старомодной 
юбке и домашних тапочках. Но 
еще большим ожогом становится 
фрагмент интервью с учеником, 
выжившим во время расстрела в 

школе (Александр Рожковский). 
На последний вопрос: «Что бы 
вы хотели сделать сейчас?» — он 
отвечает: «Воскресить тех, кто 
погиб. Кто был застрелен». 

Ученик Евгения Каменькови-
ча и Дмитрия Крымова Филипп 
Виноградов использовал облез-
лый, с ржавыми воротами рек-
визиторский цех, похожий на 
бункер, и там устроил театраль-
ное исследование, соединив мо-
нолог Мышкина в «Идиоте» со 
страшным опытом самого До-
стоевского, пережившего несо-
стоявшийся расстрел. Он назвал 
его датой того памятного дня 
«22.12.1849». Актер Петр Кислов 
превратил минуты условного 
ожидания расстрела в безуслов-
ное событие. Эти 20 минут (в на-
рушение исторической правды) 
и стали тем сокровенным опы-
том, который зрители разделили 
вместе с Достоевским. •

Герои эскиза Сергея Тонышева, искавшего вдохновение в рассказе «Бобок», 
показали путь становления большого писателя.

Алексей Федорченко: С моими 
зрителями я могу разговаривать 
на равных.

А К Ц Е Н Т

 От имени его жертв ведет он свое 
повествование, намеренно заостряя 
неудобные вопросы. И самый 
неудобный из них: «Что может театр?»

ЧЕ БУРАШКА
Чебурашке исполнилось 55 лет. Можно сказать, что он 
приближается к пенсионному возрасту.

День рождения Чебурашки был объявлен в 2005 
году, а точную дату его рождения, 20 августа, назвал 
сам автор серии книг о Чебурашке Эдуард Успенский.

В этом году день рождения «неизвестного нау-
ке зверя» отметят в мультимедийном центре «Союз-
мультпарк» на ВВЦ, куда обещают завезти тонну (!) 
апельсинов. Ведь Чебурашку нашли в коробке с апель-
синами.

Первая книга о Чебурашке «Крокодил Гена и его 
друзья» вышла в 1966 году. А в 1969-м появился пер-
вый мультфильм «Крокодил Гена». После выхода муль-
тика Чебурашка и Крокодил Гена стали едва ли не са-
мыми популярными детскими героями в СССР. А за-
тем завоевали сердца не только детей, но и взрослых в 
других странах — в Китае, Японии, Швеции, Германии и 
даже в США.

В нулевые годы 
в качестве журна-
листа «Российской 
газеты» я был на 
Международной 
книжной ярмарке 
в Пекине и спросил 
Эдуарда Николае-
вича, в чем причина 
популярности его 
героев Дяди Федора из «Каникул в Простоквашино» и 
Чебурашки в Китае? Вот что он ответил:

— Эта тема волнует детей в любой стране. Всякий ре-
бенок хочет что-то сделать помимо воли своих родите-
лей. Обустроить дом, найти клад. Вот в США «Канику-
лы в Простоквашино» долго не хотели переводить, по-
тому что американцам непонятно: как маленького ре-
бенка можно оставить без присмотра? Потом все-таки 
перевели. А китайским детям это нравится, как, навер-
ное, детям всего мира».

Повторюсь, не только детям, но и взрослым. Вер-
нейший признак популярности героя книги или филь-
ма — это «народные» анекдоты о нем. Чебурашка с Кро-
кодилом Геной и их оппонентом Старухой Шапокляк 
по анекдотической славе могут сравниться только с 
Василием Чапаевым, поручиком Ржевским и Штирли-
цем. По правде говоря, большинство анекдотов доволь-
но скабрезные, «ниже пояса». Для детского уха они 
явно не предназначены. Но это и есть признак «народ-
ной», «низовой» культуры. Прочитайте, например, на-
родные сказки мира в неотфильтрованном варианте.

Сам Успенский предложил две версии происхож-
дения Чебурашки. По одной — бракованная кукла, по-
хожая одновременно на медвежонка и на зайца была в 
его детстве. По другой — находясь в гостях своего при-
ятеля, он увидел маленькую девочку, которая закута-
лась в мамину шубу и постоянно падала, путаясь в ее 
полах. Папа сказал: «Ой, опять чебурахнулась!» Так 
возникла идея Чебурашки.

Папа ничего не придумал. Слова «чебурахнуться», 
«чебурашка» есть в Толковом словаре В.И. Даля.

Ноу-хау Эдуарда Успенского было в другом. В Чебу-
рашке, Гене, Федоре, Матроскине он выразил непри-
вычный для советских детей тренд — хозяйственность. 
Главная мечта Чебурашки — это построить свой дом. 
Дядя Федор и Матроскин свой дом обустраивают, при-
чем очень экономично. Здесь все идет в дело, и даже 
трактор работает не на дорогом бензине, а на супе с 
картошкой (так в книге). Опыт Чебурашки и Гены — как 
бы опыт коллективного строительства с определен-
ным социалистическим пафосом. Недаром в их про-
екте принимает участие не только Лев Чандр и Щенок 
Тобик, но и Пионерка Галя. А вот кипучая деятельность 
Федора и Матроскина — это пафос не социалистиче-
ский, не «общинный», а «хуторской», и в хорошем 
смысле — капиталистический. По этим двум книжным 
и анимационным сериям мы может изучать экономи-
ческую историю России, СССР и постсоветской эпохи, 
как и по книгам Николая Носова «Незнайка в Солнеч-
ном городе» и «Не-
знайка на Луне».

Вообще не стоит 
недооценивать глу-
бину детской лите-
ратуры. Порой она 
куда больше гово-
рит и об истории, и 
о современности, 
чем самая что ни 
на есть «взрослая». 
Но главное — детей 
не обманешь. Они 
сами кого хочешь 
обманут.

Второй раз я встретился с Эдуардом Николаеви-
чем Успенским на другой книжной ярмарке — на Кубе, 
в Гаване. Это было в 2010 году, и Россия была на яр-
марке почетным гостем. Не помню, были ли к тому 
времени книги Успенского переведены на Острове 
свободы, но на испанский они были переведены точ-
но, и Успенского на Кубе знали. Как истинный дет-
ский писатель, Эдуард Успенский, уже пребывавший 
в весьма пожилом возрасте, решил схулиганить и 
первые дни носил майку, на которой большими бук-
вами было написано «Че Бурашка». Шутка была, надо 
сказать, весьма рискованной, потому что Че Гевара 
— национальный герой Кубы. Так что кубинские това-
рищи шутку не оценили и майку вежливо предложи-
ли поменять, что Успенский и сделал. Но именно эта 
шутка, может, и неуместная, навела меня на вопрос: 
почему Чебурашка так популярен не только в России, 
но и во многих других странах, а значит, и националь-
ных культурах? 

Может быть, потому, что Чебурашка — это вечный 
образ одинокого, неприкаянного существа, которое 
мечтает обрести свою идентичность, а вместе с ней и 
свою индивидуальность. В мире нет существ более оди-
ноких, неприкаянных и ищущих самих себя, чем дети. 
Взрослые это часто не понимают.

Успенский — понимал.  

Всякий ребенок 
хочет что-то сде-
лать помимо воли 
своих родителей

Порой детская 
литература 
больше говорит 
об истории 
и современности, 
чем взрослая

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

— О главных театральных 
новинках читайте на сайте
rg.ru/sujet/3662

А К Ц Е Н Т

Хорошую кавказскую историю нашел, 
можно сделать крутой жанровый 
фильм. Остерн такой, с перестрелками, с 
Ромео и Джульеттой

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

КУЛЬТОВЫЕ ФРАЗЫ ИЗ СЕРИИ 
О ЧЕБУРАШКЕ:

«Опять чебурахнулся! Ух ты, чебурашка какой!»

«Это хорошо, что вы зеленый и плоский».

«Я им покажу, как Чебурашек обижать! Браконьеры не-

счастные!»

«Кто людям помогает, лишь тратит время зря...»

«Лариска, ко мне!»

«Тогда я объявляю вам войну! Привет!»

«Мы строили-строили и наконец построили! Ура!»

«К сожаленью, день рождения только раз в году...»

«Чебурашка, ты настоящий друг!»

«Ты не горюй, Ген. Отдохнем и еще раз переделаем».

«Слушай, Гена. Давай я вещи понесу. А ты возьми меня».

«Если идешь по шпалам, то никогда не заблудишься».

Совершенно продуманной в деталях оказалась работа Александра 
Плотникова по мотивам «Преступления и наказания». 

Филипп Виноградов соединил монолог Мышкина в «Идиоте» со страшным 
опытом самого Достоевского, пережившего несостоявшийся расстрел.
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ВЕЛОШОССЕ Сиваков 
отметился в майке 
горного короля «Вуэльты»

Царь Горох

Илья Трисвятский

На престижной многодневной гонке «Вуэльта Испа-
ния» произошло знаковое  событие. Представитель 
британской команды INEOS Grenadiers россиянин Па-
вел Сиваков финишировал третьим на седьмом этапе и 
на пару дней завладел майкой горного короля.

Одеяние лучшего горняка на «Вуэльте» по цвету от-
личается от самого элитарного «Тур де Франс». Там — 
белая майка в красный горох, в Испании горошинки 
синие. На седьмом этапе Сиваков около 90 километров 
проехал в отрыве от пелотона. Ближе к финишу Павел 
все же не смог на равных конкурировать с австралий-
цем Майклом Сторером из германской велогруппы 
Team DSM и пропустил вперед также испанца Карлоса 
Верону (Movistar Team).

Сивакову 24 года, он сын велогонщиков Алексея 
Сивакова и Александры Колясевой. Родился в Италии, 
но паспорт у него французский, а лицензия Междуна-
родного союза велосипедистов (UCI) — российская. Два 
дня в трико горного короля «Вуэльты» станут весьма 
заметным фактом в биографии спортсмена.  

ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ 
На домашнем ЧМ наши 
пока никак не могут 
выиграть в основное время

Песок 
со скрипом

Илья Соболев

Сегодня сборная России проведет против Японии за-
ключительный матч группового этапа домашнего чем-
пионата мира по пляжному футболу. Если «самураи» 
путевку в плей-офф уже завоевали, то нашим еще толь-
ко предстоит это сделать. Чтобы не оглядываться на со-
перников, россиянам нужно просто выиграть.

Подопечные Михаила Лихачева — среди фавори-
тов турнира, играют при своих болельщиках: каза-
лось, при таких исходных данных россияне должны 
были пройти групповой этап на одном дыхании. Но 
пока матчи хозяев ЧМ-2021 — сплошная нервотреп-
ка. Натужность стартовой победы над американцами 
(5:4 в дополнительное время) можно отчасти списать 
на мандраж, но встреча с парагвайцами получилась 
еще напряженнее. Тут не хватило даже дополнитель-
ных трех минут и 
все решалось в се-
рии пенальти, где 
наши оказались 
все-таки удачли-
вее, — 4:4 (5:4). 

Вроде бы сбор-
ная России владела 
игровым преиму-
ществом, но расто-
чительность наших 
в атаке привела к драматичной развязке. Благодаря 
голам Бориса Никонорова, Станислава Кошарного 
и Алексея Макарова сборная вела 3:2 почти до само-
го конца основного времени, но умудрилась пропу-
стить, и встреча перешла в овертайм. Там парагвайцы 
благодаря точному удару Медины даже вышли впе-
ред, но уже через три секунда Макаров сравнял счет, 
оформив дубль, —  4:4. В серии пенальти победу росси-
янам принесли сейв Кошарного и точный удар Юрия 
Крашенинникова.

— На мой взгляд, мы сегодня провели очень качест-
венный матч, абсолютно закономерна была бы наша 
победа в основное время, — сказал главный тренер 
сборной России Михаил Лихачев после трудной игры. 
— Но реализация моментов и два явных неназначенных 
пенальти в ворота парагвайцев довели матч до допол-
нительного времени. Рады, что выиграли, взяли нуж-
ное очко, будем готовиться к игре с японцами.

Отметим, что сборная Японии благодаря победе 
над американцами — 4:3, уже гарантировала себе вы-
ход в плей-офф из группы «А». Сместить ее с первого 
места в квартете могут только наши. Для этого сегод-
ня им нужно наконец выиграть на ЧМ-2021 в основ-
ное время, причем непременно с разницей не меньше, 
чем в два мяча. Ну а чтобы просто выйти в плей-офф 

без оглядки на ре-
зультат матча США 
— Парагвай, сбор-
ной России доста-
точно одолеть се-
годняшнего сопер-
ника любым спосо-
бом.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ 24 августа в Токио, несмотря ни на что, стартует Паралимпиада

У них есть крылья
Николай Долгополов

Э
нергично заполняется 
новыми постояльцами 
открывшаяся 17 авгу-

ста олимпийская деревня. Пока 
трудно сказать, представите-
ли скольких государств станут 
ее жителями. Предполагалось, 
что 60. Но отказался от участия 
захваченный «Талибаном» (за-
прещенная в России организа-
ция. — Прим. ред.) Афганистан. 
Из-за пандемии не направят в 
Японию на Паралимпиаду свои 
крошечные мини-делегации Са-
моа, Кирибати, Тонга и Вануату.

А вот сборные крупных ми-
ровых держав будут представле-
ны солидными национальными 
сборными. В нашей — 241 спор-
тсмен: 129 мужчин и 112 жен-
щин. Гендерное равенство со-
блюдено. И команда, которой из-

за придирок прошлого состава 
Международного Паралимпий-
ского комитета (МПК) придет-
ся выступать под флагом Пара-
лимпийского комитета России 
(ПКР), готова вступить в борьбу 
в 19 видах спорта из 22, входя-
щих в программу. Кстати, коли-
чество медалей, разыгрываемых 
паралимпийцами в Токио — их 
539, даже превышает те 339 ком-
плектов наград, за которые боро-
лись на Играх-2020 олимпийцы.

Нашу сборную проводили 
в Токио с почетом. Ее поддер-
живают, за нее даже молятся. 
И хотя на Паралимпиаде нет 
медального зачета, вся коман-
да мечтает добыть как можно 
больше наград. Пять лет наши 
паралимпийцы ждали и гото-
вились к большому событию. 
С 2020-го Паралимпиада была 
перенесена на 2021-й. А в 2016-

м поехать в Рио-де-Жанейро не 
пришлось. И во многом из-за 
русофобской позиции прежне-
го президента МПК Филиппа 
Крейвена.

Теперь британец в отставке. 
Его место занял бразилец Эндрю 
Парсонс, производящий впечат-
ление руководителя взвешенно-
го, разумного. Очень пережива-
ющего за своих спортсменов. По 
его подсчетам, общее количест-

во людей с ограниченными воз-
можностями составляет 15 про-
центов от всего населения плане-
ты. Это приблизительно 1,2 мил-
лиарда человек. Именно по ним, 
уверен Парсонс, нанесла страш-
нейший удар пандемия. Как раз 
этой категории заболевших ме-
дицинская помощь оказывалась 
во многих странах не во всем не-
обходимом объеме и очень мед-
ленно. И теперь Паралимпиада 
дает шанс на возрождение меч-
ты. А главное, на то, что благода-
ря приковывающему внимание 
событию мир вспомнит о тех, 
кто даже больше других нужда-
ется в его помощи. И слоган Тор-
жественного открытия, которое 
пройдет, как и все состязания, 
без зрителей, придуман соответ-
ствующий — «У нас есть крылья».

Лишь бы все прошло гладко и 
без эпидемиологических вспле-
сков. Для обеспечения безопа-
сности хозяева ввели строгий 
контроль. Он помог подавить 
распространения ковида и во 
время Олимпиады, когда поло-
жительные тесты с 12 июля и до 
окончания Игр — 8 августа — сда-
ли 546 человек, имеющих отно-
шение к Играм-2020. А проводя-
щееся перед Паралимпиадой с 
12 августа обязательное тести-
рование помогло выявить 101 
инфицированного. Все они так 
или иначе связаны с грядущим 
спортивным событием. Это и 

жители Японии, и иностранные 
гости. Официальный сайт Пара-
лимпиады приводит тревожные 
данные. Трое заболевших — жи-
тели олимпийской деревни.

ТАСС сообщил: положитель-
ные тесты сдали и двое россиян. 
По словам Павла Рожкова, пред-
седателя Исполкома ПКР, тесты 
всех членов делегации, прове-
денные тотчас после прилета, 
дали отрицательный результат. 
Но дальнейшие обязательные 
скрининги выявили двух инфи-
цированных — тренера и врача. 
Оба помещены на двухнедель-
ный карантин. 

К сожалению, пандемия в 
Японии не утихает. В Токио даже 
состоялась демонстрация про-
тив Паралимпиады — малочи-
сленная, но шумная, крикливая. 
Печальный рекорд — 258 876 ин-
фицированных по стране — был 
установлен именно в эти дни. В 
Токио количество ежедневно за-
болевавших держалось на посто-
янном уровне, но сейчас наме-
тилась тенденция к медленному 
стабильному снижению от ше-
сти к пяти тысячам. Возможно, 
помогло введение режима ЧС — 
чрезвычайной ситуации во мно-
гих японских префектурах.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Смолов принес победу «Локомотиву», 
оформив дубль в ворота бывшей команды — «Краснодара»

Федор обидел своих
Артур Нанян 

М
осковский «Ло-
комотив» при-
нимал «Красно-
дар» в централь-
ном матче пятого 
тура чемпионата 
России. Благода-
ря дублю Федора 
Смолова хозяева 

одержали важнейшую победу 
(2:1) и продолжают участвовать 
в гонке за лидерство.

Три года назад Смолов пере-
шел в стан «железнодорожни-
ков» как раз из «Краснодара». 
Тогда казалось, что столичный 
клуб провернул очень успеш-
ную для себя сделку, особенно 
перед стартом в групповой ста-
дии Лиги чемпионов. Но адапта-
ция Федора в новой команде за-
тянулась, чему виной в том чи-
сле и травмы. Несмотря на три 
завоеванных трофея (дважды 
Кубок России и один раз Супер-
кубок), Смолов так и не вернул-
ся на тот уровень, который он 
демонстрировал в прошлой ко-
манде. 

Впрочем, вполне возможно, 
что нынешний сезон станет пе-
реломным для Федора. По край-
ней мере, на данный момент он 
однозначно лучший нападаю-
щий страны: в пяти турах де-
вятка «Локомотива» забил пять 
мячей и заслуженно получил 
вызов в сборную на ключевые 
игры отборочного турнира чем-
пионата мира-2022 против Хор-
ватии, Кипра и Мальты. 

— Смолов молодец, но я хотел 
бы поблагодарить всю команду, 
а также болельщиков. Сегодня 
у нас была стопроцентная са-
моотдача. Я видел, что у ребят 
есть дух, настрой. Хотелось бы 
продолжить в том же духе. У нас 
плотный график, много сборни-
ков, надо как-то справиться с 
данной ситуацией. Думаю, мы 
прибегнем к ротации, — отметил 
рулевой «железнодорожников» 
Марко Николич.

Лучший старт за последние 
18 лет выдало «Динамо», одер-
жавшее четыре победы в пяти 
матчах. На выходных «бело-
голубые» отправились на вы-
езд в Екатеринбург, где их ждал 
«Урал». В последний момент ста-
ло известно, что игра могла и во-
все не состояться из-за вспышки 
коронавируса в стане хозяев. 

Руководству Премьер-лиги 
пришлось выступить с заявле-
нием за несколько часов до на-
чала встречи, в котором говори-
лось, что все последние тесты на 
инфекцию у футболистов ураль-
ского клуба дали отрицатель-
ный результат и что никаких 
причин переносить матч нет. 

Как это часто бывало по 
ходу прошлого сезона, победу 
«Динамо» принесли связка Ар-
сен Захарян — Константин Тю-

кавин: первый отдал голевой 
пас, второй поразил ворота со-
перника. Напомним, что Заха-
рян и Тюкавин вызваны в сбор-
ную России на важнейшие сен-
тябрьские матчи. И такая игра 
молодых ребят должна радо-
вать не только болельщиков 
«бело-голубых», но и нацио-
нальной команды. 

Справедливости ради, боль-
шую часть встречи «Динамо» 
провело в большинстве после 
удаления Эрика Бикфалви. Ру-

мын умудрился получить две 
желтые карточки за одну ми-
нуту и серьезно подвел своих 
партнеров. Впрочем, по словам 
главного тренера москвичей 
Сандро Шварца, и без удаления 
его подопечные владели преи-
муществом.

— Мы были лучше на протяже-
нии всех 90 минут. Красная кар-
точка Бикфалви лишь укрепила 
наше преимущество. Единствен-
ное, чего не хватило, — второго 
гола. Это позволило бы успоко-

ить ситуацию, но я в любом слу-
чае счастлив, — отметил Шварц. 

В очередной раз разочаровал 
своих болельщиков «Спартак»: 
«красно-белые» упустили побе-
ду в выездном матче против «Ар-
сенала» (1:1) и расположились 
на восьмой строчке в таблице.

Старт сезона спартаковцы 
провалили. Две победы в семи 
встречах во всех турнирах, вы-
лет из квалификации Лиги чем-
пионов, постоянные скандалы 
вокруг клуба, критика со сто-
роны фанатов в адрес игроков — 
все это уместилось в один месяц. 

Ощущение, что нервы сдают 
даже у Руя Витории. Несмотря 
на всю ту обстановку, в кото-
рой находится клуб, португалец 
всегда был спокоен. Но после 

матча с «Арсеналом» Витория 
впервые отметился резкими за-
явлениями. 

— Не все так гладко, как мне 
бы хотелось. Однако я в такой 
ситуации первый, кто будет 
двигаться вперед, и возьму с со-
бой футболистов, которые раз-
деляют мои взгляды. Кто их не 
разделяет, тем здесь не место, — 
признался Витория.

Много достается в послед-
нее время Александру Соболе-
ву. Форвард и правда находит-
ся не в лучшей форме, о чем он 
уже несколько раз говорил в 
интервью. А накануне Соболев 
и вовсе обратился к болельщи-
кам «Спартака», отметив, что в 
команде нет равнодушных.

— Да, сейчас не лучшая ситу-
ация, я все прекрасно понимаю. 
Я не показываю игру, которую 
могу демонстрировать и кото-
рую хотят видеть. Думаете, мы 
не переживаем? Прихожу до-
мой, а жена с ребенком меня не 
узнают. Могу вам сказать, что в 
этой команде нет равнодушных, 
все отдают себя, но бывают та-
кие отрезки, — написал Соболев 
в «Инстаграме».  

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Динамо» 5 4 0 1 9–5 12

2. «Зенит» 5 3 2 0 12–7 11

3. «Локомотив» 5 3 2 0 9–5 11

4. «Рубин» 5 3 2 0 8–3 11

5. «Сочи» 5 3 0 2 7–3 9

6. ЦСКА 5 3 0 2 8–5 9

7.  «Нижний 
Новгород»

5 2 1 2 6–6 7

8. «Спартак» 5 2 1 2 4–4 7

9. «Краснодар» 5 2 0 3 9–8 6

10. «Ахмат» 5 2 0 3 6–8 6

11. «Уфа» 5 1 2 2 6–7 5

12. «Химки» 5 1 2 2 4–8 5

13. «Арсенал» 5 1 1 3 6-11 4

14. «Ростов» 5 1 1 3 6–11 4

15. «Кр. Советов» 5 1 1 3 4–6 4

16. «Урал» 5 0 1 4 1–8 1Забив дважды «Краснодару», 
Смолов возглавил список лучших 
бомбардиров чемпионата.

Япония проведет Паралимпиаду по высшему разряду. Но зрителей на трибунах красивых арен, увы, снова не будет.

А К Ц Е Н Т

Смолов отличился пять раз со старта 
чемпионата. За весь прошлый сезон 
в первенстве он забил лишь семь мячей

НОВОСТИ 

В отсутствие 
Ласицкене 
состязания 
в Юджине 
были жалкими

КАКИЕ ТАМ 
БРИЛЛИАНТЫ
Николай Долгополов

Мария Ласицкене не смогла 
приехать в американский Юд-
жин на этап легкоатлетиче-
ской «Бриллиантовой лиги». 
Олимпийская чемпионка, 
трехкратная победительница 
мировых первенств не получи-
ла визу.

Без Марии состязания пры-
гуний в высоту прошли уныло. 
А ведь среди восьми участниц 
не только американки, но и 
спортсменки Польши, Украи-
ны, Швеции, Италии. Тут с ви-
зами все было в порядке. В от-
личие от результатов. 

И если победительница 
Ирина Геращенко (Украина) 
все же взяла 198 сантиметров, 
недотянув до привычного для 
Марии Ласицкене 2-метрового 
рубежа, то общий уровень не-
позволительно низок — и 183 
см, и даже провальные 179 см… 

Если и была в этом виде в 
Юджине «Лига», то совсем не 
«Бриллиантовая».  

В Канаде 
стартовал 
женский 
ЧМ по хоккею

С КАБЛУКОВ 
НА КОНЬКИ
Илья Соболев

В канадском Калгари стартовал 
женский чемпионат мира по 
хоккею. Минувшей ночью сбор-
ная России провела уже второй 
матч на групповом этапе тур-
нира — против хозяек льда. Ре-
зультат этой встречи стал изве-
стен уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать.

А начала наша команда вы-
ступление на ЧМ-2021 с побе-
ды над командой Швейцарии — 
3:1. Соперницы открыли счет в 
первом периоде, но россиянки 
переломили ход игры. Во вто-
ром периоде отличились Ва-
лерия Павлова и Виктория Ку-
лишова, а в концовке третьей 
20-минутки точным броском 
отметилась Мария Баталова.

— Нужно успокоиться, — про-
комментировал главный тре-
нер Евгений Бобарико. — Игра 
со Швейцарией стала первой на 
этом чемпионате мира. В соста-
ве сборной очень много дебю-
тантов, из-за чего была нервоз-
ность, ненужное волнение. Мы 
успокоились и от игры к игре 
будем прибавлять.

Отметим, что для швейца-
рок это второе поражение. Ра-
нее они уступили команде США 
— 0:3. А Канада стартовала с по-
беды над Финляндией — 5:3.  

Теннисистка
Елена Веснина
не сыграет
на US Open

ПЛЕЧО
ПОДВЕЛО
Сергей Литвинов

Российская теннисистка Еле-
на Веснина не выступит на 
Открытом чемпионате США 
(US Open) в Нью-Йорке, кото-
рый пройдет в период с 30 ав-
густа по 12 сентября. Об этом 
спортсменка сообщила в «Ин-
стаграме».

По словам Весниной, ее по-
прежнему беспокоят боли в 
плече и травма ахилла, кото-
рую она получила на летней 
Олимпиаде. Напомним, что на 
Играх в Токио Елена сначала 
проиграла в матче за третье ме-
сто женского парного разряда с 
Вероникой Кудерметовой, а за-
тем с Асланом Карацевым усту-
пила в финале микста Андрею 
Рублеву и Анастасии Павлю-
ченковой.

— Мои планы изменились. 
К сожалению, я не смогу при-
нять участие в турнире в Нью-
Йорке. У меня все еще есть про-
блемы с левым плечом и ахил-
лом. Эти травмы я получила на 
Олимпиаде в Токио. Соответст-
венно мне понадобится боль-
ше времени на восстановление, 
чем было запланировано изна-
чально. Надеюсь скоро всех вас 
увидеть, — написала Веснина в 
«Инстаграм».  

Матчи сборной 
России на группо-
вом этапе — сплош-
ная нервотрепка

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Все о Паралимпийских играх 
в Токио читайте на сайте
rg.ru/sujet/6586
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СТАТИСТИКА

ЦСКА — «Ахмат» — 2:0.
Голы: Яковлев, 71, Эджуке, 75.

«Арсенал» — «Спартак» — 1:1.
Голы: Хлусевич, 82 — Понсе, 76.

«Урал» — «Динамо» — 0:1.
Гол: Тюкавин, 19.

«Уфа» — «Зенит» — 1:1.
Голы: Агаларов, 73 — Малком, 10.

«Крылья Советов» — «Сочи» — 1:0.
Гол: Сергеев, 33.

«Локомотив» — «Краснодар» — 2:1.
Голы: Смолов, 7, 33  — Кордоба, 71.

«Нижний Новгород» — «Ростов» — 1:2.
Голы: Осипенко, 3  — автогол  — Ха-

шимото, 36, Комличенко, 89.

«Химки» — «Рубин» — 1:1.
Голы: Глушаков, 16  — Йевтич, 30. 

В матче с Парагваем у россиян (в темном) налицо были 
проблемы с реализацией.

Важно знать

По регламенту чемпионата мира в матчах турнира не мо-

жет быть ничьих, в том числе на групповом этапе. Если 36 

минут (три периода по 12) основного времени заканчива-

ются с равным счетом, назначаются дополнительные три 

минуты. Если и их недостаточно для выявления победите-

ля, пробивается серия пенальти — по пять ударов с каждой 

стороны. За победу в основное время на групповом этапе 

полагаются три очка, в дополнительное — два, а победа по 

пенальти приносит один балл.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 августа, понедельник, 
«Матч ТВ»
20:30. Россия – Япония. Прямая 

трансляция

А К Ц Е Н Т

Количество людей с ограниченными 
возможностями составляет 15 процен-
тов от всего населения планеты. Это 
 приблизительно 1,2 миллиарда человек

ЦИФРА

539
КОМПЛЕКТОВ

наград разыгрывается на Пара-

лимпиаде. Это намного боль-

ше, чем у олимпийцев (339)
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Евгений Гайва 

Туроператоры на фоне расту-
щего спроса на речные круизы 
столкнулись с ограничениями 
судоходства по Волге. Прохода 
обмелевшего в августе участка 
реки вблизи Городца суда ожи-
дают несколько дней, компании 
вынуждены менять график кру-
изов, рассказали «РГ» предста-
вители туриндустрии.

Для устранения мелково-
дья на участке Волги между Го-
родцом и Нижним Новгородом 
предлагали построить Нижего-
родский гидроузел. Но реализо-
вать планы оказалось сложнее, 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
Росморречфлота. При рассмо-
трении проекта второго основ-
ного этапа строительства узла 
возникли вопросы с подтопле-
нием территорий. «После по-
лучения от Главгосэкспертизы 
отрицательного заключения 
на проект второго этапа стро-
ительства в результате рассмо-
трения нескольких вариантов 
улучшения условий для судо-
ходства был выбран вариант 
строительства дополнитель-
ной камеры шлюза № 15А Го-
родецкого гидроузла с реализа-
цией дноуглубительных работ 
на упомянутом участке», — от-
метили в ведомстве. По оцен-
ке специалистов, это позволит 
решить проблему судоходст-
ва на ближайшую перспективу 
при условии сохранения суще-
ствующих минимальных уров-
ней воды на лимитирующем 
участке. 

Проблема обострилась в ав-
густе на фоне засушливого лета. 
На Городецком гидроузле стали 
проводить попуски воды раз в 
три дня. В результате сломалась 
выстроенная туроператорами 

сетка путешествий. «В связи со 
спадом воды в районе Городец-
ких шлюзов мы вторую неделю 
получаем письма от судовла-
дельцев с изменениями маршру-
тов, дат и времени круизов», — 
говорит директор круизного аг-
регатора «Круиз онлайн» Денис 
Крейцберг.

«Теплоходы прокладывают 
расписание таким образом, что-
бы не мешать друг другу. Но дни 
попуска воды не всегда выпа-
дали на нужные дни. Пришлось 
обзванивать туристов, перено-
сить даты отправления, менять 
график круизов, пересаживать 
на другие маршруты», — говорит 
заместитель гендиректора по ту-
ризму компании «Мостурфлот» 
Светлана Гончарова. Были кру-
изы, по которым уже не успели 
изменить даты, пришлось сокра-
тить программу. В некоторых 
рейсах поменяли график, где-то 
прошли быстрее, а какие-то сто-
янки увеличили. 

Рейсы не отменяли, но при-
шлось пойти на дополнительные 
затраты, признают в компании 
«Донинтурфлот». Например, уд-
линяли рейсы на сутки, чтобы 
пройти в окно, которое предо-
ставил Городецкий шлюз. Впро-
чем, изменения не критичны, 
пострадавших не было, считает 
гендиректор круизного центра 
«Инфофлот» Андрей Михайлов-
ский. Материальные убытки не 
так велики, признают туристи-
ческие компании, но есть ими-
джевые потери.  

Этим летом в первый круиз отпра-
вился самый современный россий-
ский теплоход «Мустай Карим».

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС готовит 
крупнейшие 
учения 
в Арктике

ОТВЕТЫ 
НА ВСЕ УГРОЗЫ
Тимофей Борисов

Победят моровую язву, ликви-
дируют аварию на плавучей 
атомной АЭС и, может, даже 
спасут котиков. Морских. Все 
это — в рамках крупных меж-
ведомственных опытно-иссле-
довательских учений, которые 
пройдут по поручению прези-
дента РФ в Арктической зоне.

Организатор учений — МЧС 
России. Оно отвечает за взаимо-
действие сил министерств и ве-
домств вдоль всего тысячекило-
метрового побережья россий-
ской Арктики. Подобные уче-
ния пройдут впервые.

«В учениях примут участие 
представители иностранных 
чрезвычайных служб и дипло-
матического корпуса стран — 
членов Арктического совета: 
Финляндии, Норвегии, Канады 
и США», — сообщили в пресс-
службе МЧС. Учения пройдут 
одновременно в 7 субъектах РФ 
с отработкой 12 сценариев раз-
личных катастроф, каждая из 
которых отразит характерные 
для конкретной территории 
возможные ЧС.

Центральными городами 
учений станут Норильск и Ду-
динка. Там проведут экспери-
менты по применению новых 
альтернативных источников 
энергии, быстротвердеющей 
пены и лазерной резки. В Нарь-
ян-Маре ликвидируют вспых-
нувший очаг сибирской язвы. 
В Воркуте в шахте проведут эк-
сперимент по тушению пожара 
в забое температурно-активи-
рованной водой. В порту Архан-
гельска устранят разлив нефте-
продуктов, в Мурманске — ава-
рию на пассажирском судне и 
одновременно проведут рабо-
ты особого назначения на под-
водном потенциально опасном 
объекте.

В Якутии отработают ава-
рийную посадку самолета в аэ-
ропорту Тикси и ликвидацию 
природного пожара, а в Певеке 
предстоит ликвидировать по-
жар на плавучей атомной тепло-
электростанции.  

ИСТОРИЯ Первая советская атомная подлодка 
станет музеем

Последний поход
ШЕСТИЭТАЖНЫЕ СТИХИ
В 1974 году — о, Боги! — я пришел в «Комсомольскую 
правду» пятнадцатилетним подростком. Я поступал 
в Школу юного журналиста, и мое сочинение, среди 
лучших, было опубликовано в «Комсомолке». Я ходил 
по знаменитому шестому этажу, и со мной здорова-
лись живые классики: Василий Песков, Инна Руденко, 
Ольга Кучкина, Ярослав Голованов, Юра Щекочихин. 
Здоровались не потому, что знали меня, а потому, что 
были вежливыми людьми. Но ведь здоровались. Клас-
сики. Со мной. 

С тех пор прошла жизнь. Погибло одно государство, 
и возникло другое. Я поседел. В анкетах пишу, сколь-
ко я написал книг, поставил спектаклей и сделал теле-
программ. С любопытством смотрю в огромные гла-
за внука. Но когда вижу это словосочетание «Шестой 
этаж» — кажусь себе пацаном. Шестой этаж — место 
прописки «советской» «Комсомолки».

«Стихи шестого этажа» так называется уникальный 
сборник, только что вышедший в издательстве «Худо-
жественная литература». 

Это огромный 
том. 62 поэта! И 
подборки вполне 
себе солидные, се-
рьезные. Так что 
получилось — вни-
мание! — почти 800 
страниц. Честно го-
воря, не припомню, 
чтобы в наше время 
выходили столь со-
лидные издания, да 
еще так любовно, 
красиво изданные.

Эту книгу снача-
ла придумала, по-
том собрала, а по-
том отредактирова-
ла журналист «Ком-
сомолки» Людмила Семина — руководитель Клуба 
журналистов всех поколений «Комсомольской прав-
ды». Человек уникальный, относящийся к истории га-
зеты, словно к истории своей семьи.

Это очень трудно собрать и отредактировать такую 
книгу: никого не забыть, и всех представить достойно. 
Семиной это удалось. Когда Люда предложила мне от-
дать свои стихи — я их называю «бредятинки» — в эту 
книгу, я согласился с радостью и благодарностью. Я 
тогда и не подумал, в каком я окажусь ряду. А оказался 
я в ряду людей, которые формировали не только меня, 
но и целые поколения. Почти все они — классики жур-
налистики. Но в этой книге раскрываются иначе. Как? 
Если хотите — естественней, искренней, глубже.

Я не знал, что человек при жизни называемый ве-
ликим — Юрий Рост может так писать: «Весной я умер 
раннею//Чтоб долго не нудить.//И не успел заранее// 
Друзей предупредить». Какие, оказывается, у Роста за-
мечательные стихи!

Или у Георгия Пряхина — известного прозаика, ко-
торый в той «Комомолке» был моим начальником, и 
очень многому меня научил. Вот — пожалуйста: «Во 
всем отсутствии задора//Живет здесь тина бытия.// 
Под сенью сгнившего забора// Уснула родина моя».

Шестьдесят два поэта! Количество стихов и не сос-
читать. Они разные, конечно. Лучше, хуже — дело вку-
са. Но они — абсолютно искренние. Их писали люди не 
для славы и почета, а потому что не могли не писать. 

Виктор Сергеевич Липатов — мой учитель в журна-
листике, редактор отдела литературы «Комсомолки», 
потом — главный редактор «Юности». Он начал писать 
стихи довольно в зрелом возрасте, они стали главным 
делом его жизни. Стихи — случай, по-моему, уникаль-
ный — изменили его внешность, он стал похож на поэта. 
«Куклы за ниточки дергают кукол других.// Куклы дру-
гие сигналят по ниточкам третьим.//Мир весь запутал-
ся в нитках тугих». Липатов стал серьезным, большим 
поэтом, и Антология еще раз напомнила нам об этом. 

Александр Шумский, в 29 лет погибший в автомо-
бильной катастрофе, был для нас — совсем молодых жур-
налистов — безусловным кумиром, потому что в те, сов-
сем застойные годы, они писал репортажи…в стихах! 
Это было невероятно! Тогда действовали очень жесткие 
газетные законы, многие писали, как положено. И вдруг 
— репортажи в стихах, само их появление воспринима-
лось как проявление 
невероятной вну-
тренней свободы.

Хочется пере-
числять всех — не-
возможно. Но ведь 
за каждым стоит 
судьба, жизнь, уме-
ние сохранить себя, 
душу свою в очень 
непростые, болоти-
сто-затягивающие 
годы.

Я знал, что Оль-
га Кучкина — дра-
матург и прозаик. 
А она еще — и поэт. 
Своеобразный, не-
похожий.

Ира Савватеева. 
Работала в секрета-
риате газеты: строгая, четкая, красивая. И вдруг резко 
изменила судьбу — создала питомник, стала выращи-
вать деревья. Насколько я знаю, кульбит в журналисти-
ке совершенно невероятный. И писать стихи: «Я буду 
деревом// Когда-то… Потом…// На радостной земле…»

А знаете, это сборник не только стихов, но и судеб. 
И то, что судеб — это, наверное, самое главное. Судьбы 
эти видны не только в очень интеллигентно, точно и 
интересно написанных предисловиях к подборкам, но, 
в первую очередь, в самих стихах, написанных от отте-
пели до новейших времен. Есть какой-то прекрасный 
парадокс — о котором можно долго рассуждать, но по-
чему-то не хочется — журналисты, то есть хроникеры, 
раскрывают свое время в стихах. Странно? Да. Пре-
красно? Безусловно.  Для меня это очень личная книга, 
потому что время той «Комсомолки» я считаю очень 
значительным. И очень своим. Для читателя же это — 
просто очень хорошая, обширная, с любовью сделан-
ная поэтическая Антология. 

В этой книге объединились люди, которым почему-
то казалось — и кажется — необходимым рассказывать 
не только о жизни страны, о ее проблемах и обрете-
ниях. Но и о жизни своей собственной души, которая 
иногда нам кажется маленькой, но потом выясняется, 
что она и есть самое главное. «Стихи шестого этажа» 
— это, по сути, поэтическая хроника жизни души раз-
ных, но очень интересных людей. Жизни, которая за-
мечательна и своеобразна, которую стоит постараться 
понять и почувствовать, чтобы в спехе жизни не забы-
вать о душе собственной.  

«Стихи шестого 
этажа» так называ-
ется уникальный 
сборник, только 
что вышедший 
в издательстве 
«Художественная 
литература»

В книге объеди-
нились люди, 
 которым каза-
лось — и кажется — 
необходимым рас-
сказывать не толь-
ко о жизни страны. 
Но и о жизни 
своей души

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

— Читайте также: Турагенты 
рассказали о путешествиях 
с кешбэком предстоящей осенью
rg.ru/art/2148757
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Иван Петров

П
ервая советская 
атомная подводная 
лодка К-3 «Ленин-
ский комсомол» от-
правилась из Мур-
манской области в 
Кронштадт — к ме-
сту вечной стоян-
ки. Здесь субмарине 

предстоит стать экспонатом Му-
зея военно-морской славы. О но-
вой роли подлодки в конце прош-
лой недели сообщили в пресс-
службе судоремонтного завода 
«Нерпа», где лодку готовили к 
транспортировке. В Снежногор-
ске произвели постановку суб-
марины на стапель-палубу плав-
дока «Свияга». Межфлотский 
переход до Кронштадта по Бело-
моро-Балтийскому каналу про-
длится от 10 до 14 суток.

«Подлодка отошла от завод-
ского пирса и в ближайшие дни 
отправится к месту назначения. 
Завод «Нерпа» все работы по 
подготовке к перегону выпол-
нил», — рассказали представите-
ли завода. По прибытии в Крон-
штадт внутри субмарины восста-
новят ключевые пространства и 
обеспечат свободный доступ. 
К-3 разместят на металлических 
опорах и укроют стеклянным ку-
полом.

«Ленинский комсомол» — 

первая советская и третья в мире 
атомная подводная лодка. Была 
заложена 24 сентября 1955 года 
в Северодвинске, спущена на 
воду 9 августа 1957 года. Этой 
подводной лодке 63 года. В 1961-
м она ушла на свою первую бо-
евую службу в Атлантику. Еще 
через год совершила первый в 
истории проход подо льдами Се-
верного Ледовитого океана. Тра-
гическая дата - 8 сентября 1967-
го. На 56-е сутки очередного по-
хода в 1-м отсеке вспыхнул по-

жар. Командир 2-го отсека капи-
тан-лейтенант Анатолий Маляр 
закрыл изнутри переборочную 
дверь между 2-м и 3-м отсека-
ми, остановив распространение 
огня, чем спас подлодку и осталь-
ной экипаж от неминуемой гибе-
ли. Жертвами той трагедии ста-
ли 39 моряков. В 2014-м году их 
посмертно наградили орденами 
Мужества.

В 1991 году лодка была выве-
дена из состава Северного флота. 
В 2005 году К-3 была поставлена 
на акваторию судоремонтного 
завода «Нерпа» (филиал Центра 
судоремонта «Звездочка»), куда 
пришла на утилизацию. Судоре-
монтники первыми начали борь-
бу за спасение корабля, выска-
зав идею сделать лодку музеем. 
В 2010 году главком ВМФ принял 
решение не утилизировать К-3, 
а сохранить ее для истории.  

В целях содействия китай-
ским предприятиям в освоении 
мирового рынка и привлече-
ния инвестиций, а также по-
строения новой модели разви-
тия внутренней и внешней тор-
говли с 23 августа по 3 сентября 
2021 года на платформе CCPIT 
Exhibition Cloud Platform прой-
дет «Международная цифро-
вая торговая выставка Китай – 
Северо-Восточная Азия», ор-
ганизованная CCPIT и прово-
димая CIEC (Пекин). В этом 
году выставка проводится в он-
лайн-формате, основные экс-
поненты — китайские пред-
приятия, выставка направлена 
на организацию переговоров 
компаний на платформе CCPIT 
Exhibition Cloud Platform, цель 
— используя цифровую плат-
форму, расширить экономиче-
ское сотрудничество между 
предприятиями Китая и стран 
Северо-Восточной Азии. Вы-
ставка является важной плат-
формой для реализации ини-
циативы «Один пояс, один 
путь»  и продвижения интегра-
ционных экономических про-
цессов. На выставку привлече-
но 1023 экспонента, ожидается 

более 10 000 покупателей из 
России, Японии, Кореи, Мон-
голии и других стран. Экспона-
ты охватывают сельское хо-
зяйство, медицину, моду и кра-
соту, строительство и строи-
тельные материалы, интеллек-
туальное производство, авто-
мобили и аксессуары, инфор-
мация и связь, охрана труда и 
безопасность, механическое 
оборудование и деловые услу-
ги. Кроме того, в этом году вы-

ставка проводится с использо-
ванием обновленной платфор-
мы CCPIT Exhibition Cloud 
Platform, которая не только мо-
жет быть глубоко интегриро-
в а н а  с  р я д о м  п р о д у к т о в 
TencentCloud,  но и применена 
к различным выставочным 
сценариям и опыту, что позво-
лит дистанционно получать за-
казы, расширять сбыт и выхо-
дить на экспорт. Между китай-
скими предприятиями и дело-

выми кругами Северо-Восточ-
ной Азии во время выставки 
будет проведено шесть онлайн-
сессий: сельское хозяйство, ин-
теллектуальное производство, 
потребительские товары, стро-
ительные материалы, санитар-
но-противоэпидемические ма-
териалы и автозапчасти. 

Ссылка для посещения вы-
ставочной платформы: https://
cneaexpo.ccpit-expo.com/ru-
RU/register/index

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Международная цифровая торговая выставка «Китай — Северо-Восточная Азия»
пройдет с 23 августа по 3 сентября на платформе  CCPIT Exhibition Cloud Platform 16+

А К Ц Е Н Т

По прибытии в Кронштадт внутри суб-
марины восстановят ключевые прост-
ранства и обеспечат свободный доступ

ТЕНДЕНЦИЯ Высокий спрос 
на речные круизы натолкнулся 
на мелководье Волги

Туристы на мели
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ФОТО ПРО Это координаты Северного полюса. Немногие достигли этой вершины. 
Он достиг её не единожды. Сегодня выдающемуся полярнику Дмитрию Шпаро — 80

90 градусов северной широты

Юрий Лепский 

В 
двадцать первом веке 
Северный полюс стал 
доступен многим. Не 
только героям-поляр-
никам, выдающимся 
одиночкам и хорошо 
тренированным ко-
мандам. На полюс по-
ехали туристы.

Известны цены: тур на вер-
шину Земли стоит от двадцати 
тысяч евро. Желающих запла-
тить такие деньги за возмож-
ность постоять на полюсе пре-
достаточно. Желающих попасть 
туда и не располагающих таки-
ми суммами — в разы больше.

Ваш корреспондент — живой 
тому пример. Некоторое время 
назад я летел на борту самолета 
Ан-72 по маршруту Шереметье-
во — Мурманск — Земля Франца-
Иосифа — станция Барнео. От-
туда, с Барнео, вертолет Ми-8 
доставил меня и моих попутчи-
ков за каких-то полчаса на Се-
верный полюс. Что-то около де-
сяти часов из Москвы до СП, 
вершины земного шара.

Моим спутником был Дмит-
рий Шпаро — выдающийся по-
лярный путешественник. Он 
знал, что его младшему сыну 
Матвею Шпаро в тот момент, 
когда наш самолет убрал шасcи 
и взмыл за облака, осталось 
идти до полюса считаные кило-
метры. Матвей вместе с таким 
же опытным инструктором-по-
лярником Борисом Смолиным 
ведут к полюсу группу школь-

ников и студентов. Их, так же 
как и нас, забросили со станции 
Барнео за сто километров до де-
вяностого градуса северной 
широты. Они идут уже пятый 
день. Нашей задачей было снять 
их с полюса и вывести на Боль-
шую землю.

* * *
Великий Фритьоф Нансен, 

стартовавший к полюсу в 1893 
году на корабле «Фрам», вмер-
зшем в лед, прожил в Арктике 
три года.

Американец Фредерик Кук, 
пятнадцать лет спустя достиг-
ший полюса на собачьих упряж-
ках, потратил на свое арктиче-
ское путешествие полтора года.

Дмитрий Шпаро в 1979 году 
привел полярную экспедицию 
«Комсомольской правды» с 
острова Генриетты к полюсу за 
76 дней.

Два полярных гения Михаил 
Малахов и канадец Ричард Ве-
бер сумели дойти до полюса 
пешком и вернуться обратно за 
123 дня.

Сын Дмитрия Шпаро Мат-
вей достиг этого места, отпра-
вившись с мыса Арктический, 
за 84 дня.

Но это удел великих. Тури-
стам отпущены часы.

* * *
Приземляемся в Мурманске. 

И тут же становится известно, 
что на ЗФИ — Земле Франца-Ио-
сифа — видимость 150 метров и 
ветер 10 метров в секунду. Нео-
бычайно теплая весна в Аркти-
ке вызвала низкую облачность 

и резкие ветры, постоянно ме-
няющие направления. Посадить 
самолет в таких условиях невоз-
можно. Земля закрывается. Мы 
ложимся в гостиничный дрейф 
и ждем погоды. Вечером, когда 
становится ясно, что вылет со-
стоится только утром, Шпаро-
старший набирает номер спут-
никового телефона сына и выя-
сняет, что группа Матвея дошла 
до полюса. Дмитрий Шпаро зна-
ет, что Матвея и его группу в лю-
бой момент могут забрать с 
льдины. Надо только дать ко-
манду экипажу вертолета на 
станции Барнео. В течение часа 
они будут доставлены с полюса 
в теплое помещение, где смогут 
хотя бы нормально поесть после 
недельного путешествия по ле-
дяным торосам. И нам останет-
ся только прилететь за ними на 
Барнео.

Но тогда мы не попадем на 
полюс. Для вашего корреспон-
дента этот шанс может быть 
единственным.

— Матюша, — говорит Дмит-
рий, — ты как? У нас нелетная 
погода. Сидим в Мурманске. 
Продержитесь еще немного? 
Спасибо тебе. Мы скоро будем.

* * *
До полудня следующего дня 

ЗФИ открывается, и мы взлета-
ем. Но при подлете к острову 
Александры выясняется, что 
облака опять опустились на 
землю. Ситуация почти крити-
ческая. Другой такой посадоч-
ной полосы на ЗФИ нет, а на эту 
сейчас садиться опасно. Реше-

ние принимает командир эки-
пажа — опытный полярный лет-
чик Роман Николаевич Ткач. Он 
говорит: «Будем садиться».

Идем в молоке облаков: 600 
метров — нет земли, 500 метров 
— нет земли, 400 метров — нет 
земли. 300 метров — разрыв в 
облаках, на секунду появилась 
льдина на открытой воде — и 
снова все в молоке. 200 метров, 
150... «Вон полоса», — говорит 
Ткач. Потолок облаков уходит 
вверх, а шасси уже касаются 

снега. Сели. Теперь дозаправка 
на заставе Новогурское — и 
дальше, на Барнео.

Но на этот раз погоды нет 
уже на Барнео, чтоб она прова-
лилась! Там метель, сильный ве-
тер. Надо ждать, говорит Ткач.

Шпаро-старший набирает 
номер Матвея. Как у тебя? Про-
держишься еще? Если б я знал, 
сколько! Спасибо! Всем ребя-
там привет.

* * *
Я понял: во что бы то ни ста-

ло он хочет дать нам возмож-
ность прилететь на полюс. Но я 
понимаю и другое: там, на по-
люсе, в холодной ледяной па-

латке его сын. И я спрашиваю 
себя, как бы поступил я, если 
бы это был мой сын: поднял бы 
вертолет и снял бы его с льдины 
или просил бы ждать, пока мы 
прилетим к нему? У меня нет 
правильного ответа, потому 
что я не полярник, я турист. А 
они с Матвеем полярники. Они 
знают истинную цену этой точ-
ке. Думаю, что для настоящих 
полярников она не измеряется 
ни в долларах, ни в евро, ни в 
рублях.

* * *
В какой-то момент Нансен 

понял, что его «Фрам», вмер-
зший в льдину, дрейфует мимо 
полюса. И тогда он принял тяже-
лое решение: он расстался со 
своим кораблем и вдвоем с са-
мым сильным членом своей ко-
манды Ялмаром Йохансеном 
попытался пешком достичь за-
ветной точки. Они не смогли 
одолеть этот путь, он оказался 
даже для них слишком тяже-
лым: торосы и открытая вода. 
Они сумели дойти до одного из 
островов Земли Франца-Иоси-
фа и встали там на зимовку. 
Больше он на полюс не попадет.

Великий полярник Руал 
Амундсен, достигший Северно-
го полюса на дирижабле «Нор-
вегия» вместе с замечательным 
конструктором этого аппарата 
итальянцем Умберто Нобиле, 
спустя некоторое время рассо-
рился со своим партнером. Они 
не хотели больше видеть друг 
друга. Но когда Нобиле потер-
пел катастрофу в путешествии 
к полюсу на дирижабле «Ита-
лия», Амундсен не раздумывая 
вылетел со Шпицбергена на се-
веро-восток спасать своего вра-
га. Через три часа самолет, на 
котором он летел, разбился в 
Баренцевом море.

У этих людей всегда были 
свои счеты и с полюсом, и друг с 
другом, и с собой.

* * *
Барнео открылся в два часа 

ночи по Москве. В Арктике уже 
наступил полярный день, поэ-
тому наших московских поня-
тий о ночной тьме, о закатах и 
восходах здесь не существует. А 
существует только неяркий, но 
постоянный свет. Так будет 
длиться полгода. Следующие 
полгода здесь будет ночь.

Быстро взлетаем с острова 
Александры. Перед вылетом 
Шпаро-отец опять говорит с 
сыном: «Матюша, мы летим, 
потерпите. Теперь уже совсем 
немного».

В пять утра садимся на ледя-
ной полосе Барнео. В трехстах 
метрах от посадочной полосы 
два вертолета уже крутят лопа-
стями. Скорей, скорей на по-

люс. Пока есть погода. На полю-
се минус тринадцать, сообщает 
нам Роман Ткач, можно ходить 
босиком. А хоть бы и так!

Через двадцать семь минут в 
иллюминаторе по левому борту 
появилась маленькая точка: это 
они. На полюсе. Все, садимся!

* * *
Вертолет взметнул облако 

снега и замер. Отрыта дверь, 
сброшена лестница. Твердый 
наст. Мы с Дмитрием Шпаро 
идем туда, где стоят флаги и от-
куда уже бегут к нам эти ребя-
тишки, дошедшие до полюса и 
ждавшие нас трое суток в па-
латке на льдине. Вот и Матвей. 
Здоровый, бородатый, смеется. 
Они обнялись с отцом. Ни сло-
ва. Оба только похлопали друг 
друга по плечам. Им все понят-
но. Теперь надо нам, туристам, 
полюс показать да о ребятах по-
заботиться, чтобы они ощутили 
себя героями, ну хоть чуть-
чуть.

* * *
Однажды американский по-

лярник Билл Стигер достиг по-
люса после многодневного и тя-
желейшего перехода по льдам. 
Когда его навигатор GPS издал 
характерный сигнал, удостове-
ряющий, что он находится на 
полюсе, несчастный Стигер за-
метил неподалеку русский вер-
толет, подле которого было рас-
чищено небольшое футбольное 
поле, на котором (как выясни-
лось потом) не совсем трезвые 
«пацаны» из Красноярска раз-
ыгрывали полярный матч, из-

рядно при этом матерясь. Сти-
гер некоторое время понаблю-
дал происходящее, отвернулся 
и зарыдал.

Да, полюс стал доступен 
многим, может быть, даже 
слишком многим. Но Стигеру 
просто не повезло. Дело в том, 
что в отличие от Южного полю-
са, который представляет из 
себя земную твердь, покрытую 
снегом и льдом, Северный — не 
твердь, а океан. Льды на нем 
движутся, дрейфуют. Примерно 
со скоростью пешехода. На Юж-
ном полюсе вы можете оставить 
воткнутый в снег флажок и че-
рез год вернуться сюда, найдя 
свой флажок по-прежнему стоя-
щим в той самой точке. На Се-
верном это невозможно. Через 
год ваш флажок переместится 
на достаточно большое расстоя-
ние. Нансен доказал наличие в 
этих широтах сильного течения 
от Восточной Сибири к полюсу 
и оттуда к Гренландии.

Что это означает? Это озна-
чает, что полюс Кука, полюс 
Амундсена, полюс Шпаро уже 
никто и никогда не сможет 
оскорбить тупым туристиче-
ским весельем, пьяной бранью 
или брошенным окурком. Они 
ушли с этой географической 
точки и дрейфуют где-то на бес-
конечных просторах Арктики. 
Эти именные вершины земного 
шара навсегда останутся чи-
стыми и высокими, как дела и 
мысли тех, кто к ним стремился 
в разное время из разных стран 
и городов.  

Дмитрий Шпаро на полюсе. Матвей Шпаро знает: в вертолете — отец. На вершине земного шара.

А К Ц Е Н Т

Шпаро-старший набирает номер Матвея. 
Как у тебя? Продержишься еще? 
Если б я знал, сколько! 

Москва +12...+20, облачно

Санкт-Петербург +13...+14, дождь

Анадырь +8...+14, дождь

Архангельск +9...+11, дождь

Астрахань +22...+37, облачно

Благовещенск  +18...+19, облачно

Владивосток +20...+26, облачно

Волгоград +23...+29, гроза

Воронеж +13...+26, солнечно

Екатеринбург +20...+34, дождь

Иркутск +11...+17, дождь

Казань +16...+26, облачно

Калининград +11...+20, солнечно

Краснодар +19...+27, облачно

Магнитогорск +19...+34, солнечно

Мурманск +6...+8, дождь

Нижний Новгород +11...+21, облачно

Новосибирск +11...+27, солнечно

Омск +18...+33, солнечно

Орел +11...+23, облачно

Оренбург +22...+37, солнечно

Пермь +19...+28, дождь

Ростов-на-Дону +20...+28, облачно

Севастополь +19...+29, облачно

Симферополь +19...+29, солнечно

Сочи +20...+28, гроза

Тамбов +13...+23, облачно

Тюмень +19...+35, солнечно

Уфа +17...+36, дождь

Хабаровск +19...+29, дождь

Челябинск +21...+35, солнечно

Чита +10...+22, облачно

Элиста +22...+37, облачно

Южно-Сахалинск +13...+18, дождь

Якутск +16...+16, дождь

Ярославль +11...+20, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают 
переменную облачность, 
возможен сильный 
дождь с грозой.

ВТОРНИК
На улице малооблачно, 
местами возможна 
 гроза.

СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют пасмурный день. 
Пойдет дождь.
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Да, собрать ребенка в школу се-
годня встанет в копеечку («РГ», 
5-я полоса). Детская одежда сто-

ит столько же, сколько и взро-
слая. А порой даже дороже. Ка-
залось бы, ткани на нее расходу-
ется меньше, а ценники просто 
кусаются. Особенно незадолго 
до 1 сентября. 
Все дорожает в разы: и школь-
ная форма, и канцтовары. На 
мой взгляд, государству стоит 
взять этот вопрос под свой 
контроль.

Каким образом? Первый воз-
можный вариант: ввести субси-
дии для многодетных и малоо-
беспеченных семей. Допустим, 
выпустить специальне «школь-
ные» карты, на которые будут 
перечисляться деньги. Потра-

тить их можно будет исключи-
тельно на форму и прочие 
школьные принадлежности. 

Питание в школах для детей 
из льготных категорий семей у 
нас ведь дотируется. Почему бы 
не пойти дальше и не распро-
странить льготы и на покупку 
формы, канцелярии? Мне ка-
жется, это было бы весьма акту-
ально. 

Все мы прекрасно знаем, что 
наша страна нуждается в приро-
сте населения. Демографиче-
ская проблема сейчас стоит 
очень остро. Поэтому всесто-
ронняя государственная под-
держка многодетных семей не-

обходима, как воздух. Вероятно, 
это поможет хоть немного улуч-
шить ситуацию. 

Понятно, что немало бюд-
жетных средств в последнее 
время расходуется на здравоох-
ранение, в частности на борьбу 
с ковидом. 

Однако не стоит забывать и 
про социальные программы. 
Социальная политика также 
должна быть в приоритете у го-
сударства.

Другой возможный вариант 
— ввести дотации для произво-
дителей школьной формы. Но, 
правда, это сложноосуществи-
мо. У нас нет единой школьной 

формы, единого образца, кото-
рая отшивалась бы по госзаказу 
на госпредприятиях. Пошивом 
занимаются коммерческие 
фирмы, основная задача кото-
рых — увеличение объемов про-
даж и, соответственно, прибы-
ли. Любая из них в какой-то мо-
мент может выпустить партию 
одежды,  которую назовет 
школьной формой. И с этим ни-
как не поспоришь. 

Еще раз повторю: единого 
образца же нет. В каждой от-
дельно взятой школе своя фор-
ма, своей расцветки, а уж фасо-
ны вообще могут быть какие 
угодно. 

Так вот, фирма, которая 
вдруг захочет однажды занять-
ся пошивом формы, сможет 
претендовать на дотации. 

Ну а если таких производи-
телей окажется слишком мно-
го? Всех дотировать — никаких 
средств не хватит. 

Поэтому мне более предпоч-
тительным кажется все же пер-
вый вариант — помощь много-
детным и малообеспеченным 
семьям в приобретении школь-
ной формы и канцелярских при-
надлежностей.  

Подготовила 
Анна Кольдина
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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АВТО Как аккуратная и агрессивная езда убивает 
подвеску
rg.ru/art/2153814

ЗДОРОВЬЕ Реабилитолог рассказал, как 
восстановиться после COVID-19
rg.ru/art/2155086

ОБРАЗОВАНИЕ 
Готовим первоклашку к школе
rg.ru/art/2154395
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